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   Recursos para prefeituras são   
reduzidos. Capital perde 28%

Concursos abertos no Maranhão 
pagam salários de até R$ 6.000

No Maranhão, querem Lula no PSDB 
de Alckmin e no MDB de Temer

POLÍTICA

Protesto de motoristas de 
"carrinhos" congestiona trânsito
A fim da regulamentação de seus serviços, a manifestação dos chamados 

“carrinhos” causou engarrafamento na Avenida Getúlio Vargas. VIDA

Filho de secretário morre 
em acidente na MA-122

A família tinha saído de Imperatriz com destino a Amarante. 
As causas do acidente ainda estão sendo apuradas. VIDA

O Imparcial listou os concursos abertos no Maranhão, para contratação imediata. VIDA

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

Sampaio 
aposta em  
superação 

para derrubar 
o líder

Sampaio, desfalcado, vai para cima do 
Fortaleza sem medo de enfrentar o líder. Jo-
gadores e comissão técnica acreditam que 

será o início da grande reação tricolor.

ESPORTES

APERTO NO CAIXA

Três comerciantes foram presos 
em Vargem Grande ao serem surpre-
endidos vendendo, de forma ilegal, ar-
mas e munições. O trio foi autuado e 
recolhido à Unidade Prisional.  GERAL

Polícia desarticula
 comércio ilegal de 
armas e munições

O empresário Ilson 
Mateus, que comanda 

o Grupo Mateus,  
recebeu  o prêmio 

Empresas Mais  em 
São Paulo.  PÁGINA  11

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

“Dívida do IPTU de 
São Luís chega a 61%” 

O secretário municipal da Fazenda diz que está 
chamando os contribuintes a pagarem o que 
devem, negociando. Quem não pagar vai ater-se 
com a Serasa ou com a Justiça.
GERAL/PÁGINA 2

ENTREVISTA                                           DÉLCIO RODRIGUES

Prefeituras de todo o país foram atingidas pela segunda pior queda da primeira cota do Fundo de Participação dos Municípios (FPM), principal fonte de recurso dos municípios. 

A maior queda do ano foi registrada em junho de 2018. Em relação ao mês de agosto, a redução do fundo para o município de São Luís foi de 28,1%.  NEGÓCIOS
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“A dívida do IPTU de 
São Luís chega a 61%” 

O secretário municipal da Fazenda diz que está chamando os contribuintes a pagarem 
o que devem, negociando. Quem não pagar vai ater-se com a Serasa ou com a Justiça

Adolescente atenta 
contra vida de promotora

VIOLÊNCIA

POR RAIMUNDO BORGES
DIRETOR DE REDAÇÃO 

C
om uma população que 
cresce a todo dia, já estan-
do acima de 1,1 milhão de 
habitantes, o município 

de São Luís enfrenta uma situa-
ção crítica na arrecadação de seu 
principal imposto: o IPTU. Esse e 
vários outros assuntos, como as 
negociações permanentes com 
os devedores, o secretário mu-
nicipal de Fazenda da capital, 
Délcio Rodrigues, abordou em 
entrevista exclusiva a O Impar-
cial. Ele aborda o elenco de re-
alizações da gestão do prefeito 
Edivaldo Júnior na capital mara-
nhense. O secretário anunciou 
que em breve a sua secretaria 
estará se mudando para o an-
tigo prédio do Banco do Estado 
do Maranhão, no Centro Histó-
rico de São Luís, e também se-
rão instalados em shoppings e 
bairros mais populosos postos 
de atendimento da Semfaz. O 
objetivo é facilitar a vida do ci-
dadão nas suas relações com o 
órgão. Também abordou o alto 
índice de sonegação sobre o Im-
posto Predial e Territorial Urbano 
(IPTU), que chega hoje a 61%. 

O Imparcial – Dr. Délcio, o que 
se pode considerar diferen-
te em valor e na aplicação 
dos recursos no orçamento 
de 2019 do município de São 
Luís, encaminhado à Câmara 
de Vereadores, em compara-
ção com o de 2018? 

Délcio Rodrigues – Em pri-
meiro lugar, o projeto orçamen-
tário visa atender às exigências 
constitucionais e a Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal. No que 
diz respeito à aplicação dos 
recursos, um dos objetivos é 
manter o equilíbrio fiscal, com 
redução de custos e olhando 
o horizonte indefinido sobre a 
política e o governo central no 
próximo ano. Hoje o municí-
pio vivencia a crise nacional, 
tendo sofrido pesadas perdas 
na arrecadação. E ainda resta a 
incerteza sobre o que sairá das 
eleições. Para isso, tivemos que 
operar uma série de cortes até 
nas despesas do dia a dia com 
a máquina. Vamos dar conti-
nuidade às reformas, amplia-
ção e melhoria da rede escolar 
municipal, com novas unida-
des. Também merece atenção 
especial o programa de asfal-
tamento de ruas. Em 2017, a 
prefeitura se mobilizou para 
realizar dois empréstimos – um 
com a Caixa Econômica Federal 
e outro com o Banco do Brasil. 
Estamos esperando que esses 
empréstimos sejam concedi-
dos. Sendo liberados breve, a 
cidade de São Luís contará com 
uma gama de realizações fun-
damentais para a população.  

Quanto representam esses 
empréstimos?

Um foi de até R$ 100 milhões 
junto ao Banco do Brasil e o 
outro, de até R$ 200 milhões, 
com a Caixa Econômica. Esta-
mos esperando a confirmação 
dos dois bancos quanto desses 
valores de fato serão liberados. 
Com esse dinheiro, temos uma 

Entrevista// DÉLCIO RODRIGUES

Hoje o município vivencia a crise 
nacional, tendo sofrido pesadas 
perdas na arrecadação. E ainda 
resta a incerteza sobre o que 
sairá das eleições

Como a Prefeitura 
vai realizar 
muitos serviços 
de urbanização, 
asfaltamento, praças, 
etc, se não arrecada 
o imposto que cobre 
essas despesas?

programação de obras para a 
cidade, como recuperação de 
feiras, mercados, urbanização 
de novos bairros com asfalto, 
sarjetas, drenagem, rede esco-
lar, hospitais e postos de saúde. 

Por que a Prefeitura tem demo-
rado tanto na ocupação, pela 
Secretaria da Fazenda, do an-
tigo prédio do Banco do Esta-
do do Maranhão? Quando isso 
vai acontecer?

Até dezembro ou janeiro a 
Secretaria da Fazenda estará mu-
dando de endereço para aquele 
prédio da Rua do Egito (antigo 
Bando do Estado). A demora da 
transferência ocorreu devido a 
entraves burocrático sobre as 
licitações. Além de faltar inte-
ressados, também faltou o aten-
dimento de vários requisitos na 
triagem dos processos licitató-
rios. Foram três licitações sem 
aparecer interessados. Isso de-
mora até três meses entre uma e 
outra. Esse foi o principal moti-
vo da demora da mudança para 
o prédio do Centro. 

O senhor falou na expansão 
dos serviços tributários para 
vários pontos da cidade, in-
clusive como postos de aten-
dimento em shoppings. Como 
isso vai ser efetivado e quando?

É mais uma forma de pres-
tação de serviços da Prefeitu-

Quem não atender 
ao chamamento 
da Prefeitura para 
negociar, só resta 
adotarmos a via 
judicial, como 
última alternativa

ra de São Luís para facilitar a 
vida do cidadão e do contri-
buinte, de um modo geral. Vão 
ser instalados esses pontos de 
atendimento em serviços muni-
cipais nos shoppings e em bair-
ros de maior população, para 
desobstruir o que funciona na 
própria Secretaria da Fazenda. 
Também estamos ampliando 
a facilitando a resolutividade 
desses serviços pela internet, 
no portal da (www.semfaz.sao-
luis.ma.gov.br). Hoje, perto de 
80% das demandas podem ser 
realizados pelo canal de aten-
dimento da Fazenda. 

É verdade que mais de 60% da 
arrecadação do IPTU é prejudi-
cada pela inadimplência. Quan-
to isso prejudica a prestação 
de serviços à população?

Exatamente. É muito eleva-
da a inadimplência. Muitos di-
zem não pagar porque não têm 
benefício na sua rua. Aí gera o 
impasse. Como a Prefeitura vai 
realizar muitos serviços de ur-
banização, asfaltamento, praças, 
etc, se não arrecada o imposto 
que cobre essas despesas? En-
tão, 61% da população que de-
veria pagar o IPTU, não paga. 
O IPTU é devido por quem é 
proprietário de imóvel. E quem 
tem imóvel, logicamente, tem 
como pagar. Como a prefeitura 
vai realizar uma cesta de ser-
viços à população e à cidade, 
com tanta gente sonegando o 
principal imposto municipal? 

O que fazer então para redu-
zir essa faixa de inadimplên-
cia tão elevada?

Estamos adotando várias 
ações. Exemplo, o protesto da 
dívida. O cartório autorizado a 
executar as cobranças coloca o 
devedor no SPC/Serasa. Tam-
bém fazemos execução fiscal. 
Hoje, estamos fazendo mutirões 
de atendimento, de conscienti-
zação para negociação da dívida. 
Chamando esse contribuinte 
a se regularizar. Estamos ob-

tendo um bom retorno.  Quem 
não atender ao chamamento 
da Prefeitura para negociar, só 
resta adotamos a via judicial, 
como última alternativa. Nes-
se caso, o imóvel pode até ser 
leiloado, conforme determina 
e legislação, para que o contri-
buinte pague a dívida. 

O que vai acarretar na aplica-
ção do novo Código Tributá-
rio, aprovado no fim do ano 
passado pela Câmara?

Vários impostos e taxas fo-
ram simplificados. Também fi-
zemos redução de impostos, 
mas a Secretaria da Fazenda 
está sempre de portas abertas 
ao diálogo, a negociação e bus-
car alternativas para a redução 
de impostos e adotamos as es-
tratégias que visam à melhoria 
da cidade de São Luís. 

Como a Prefeitura está apli-
cando os recursos proceden-
tes da CIP (Contribuição sobre 
Iluminação Pública)?

A arrecadação da CIP só pode 
ser utilizada na iluminação da 
cidade, na decoração nos pe-
ríodos de festas, como Natal e 
São João, substituição de pos-
tes, troca de lâmpadas comuns 
por LED, permitindo maior se-
gurança à cidade e fortalecen-
do o turismo. 

Quanto representa a arreca-
dação da CIP por mês?

Em torno de R$ 5 milhões e 
R$ 6 milhões, ou R$ 65 milhões/
ano. Mais de 50% é gasto só com 
o consumo de energia elétrica 
e manutenção dos sistemas nas 
vias públicas da cidade. 

GIOVANA KURY

Um vídeo postado na in-
ternet mostra uma briga entre 
uma adolescente de 14 anos e 
a promotora Fabiana Fernan-
des, na sede da Promotoria 
de Justiça, em São Pedro de 
Água Branca. Segundo nota 
da promotoria, o fato acon-
teceu na quarta-feira da se-
mana passada (5), quando a 
jovem tentou assassinar Fabia-
na com um estilete. A agres-
sora e sua mãe haviam sido 

levadas ao local pelo Conse-
lho Tutelar para prestar escla-
recimentos após a jovem ter 
sido apreendida em um bar, 
no dia 20 de agosto, consu-
mindo álcool e aparentemente 
sob efeito de drogas. O vídeo 
da agressão foi gravado pela 
mãe da adolescente. Na fil-
magem, se pode ouvi-la dizer 
frases como: “Vou chamar a 
polícia”, “Ela está agredindo 
minha filha” e “Vou colocar 
na cadeia”, além de gritos e 
móveis se quebrando.

A ASSOCIAÇÃO DO MINISTÉRIO PÚBLICO DO ESTADO DO 
MARANHÃO – AMPEM, por meio de sua Diretoria Executiva, 
vem a público prestar esclarecimentos à sociedade maranhense 
e manifestar seu firme repúdio aos atos de violência perpetrados 
contra a Promotora de Justiça Fabiana Santalucia Fernandes 
e sua Assessora Jurídica, Vanessa de Oliveira Barros, que so-
freram violento ataque perpetrado por uma adolescente aten-
dida na unidade ministerial, na companhia de sua genitora.

1. Na tarde do último dia 05 de setembro de 2018, por 
volta das lS:30hs, a adolescente em questão, acompanhada 
de sua genitora, estavam sendo atendidas na sede da Pro-
motoria de Justiça de São Pedro da Água Branca por sua ti-
tular, Promotora de Justiça Fabiana Santalucia Fernandes, 
ocasião em que a adolescente apoderou-se de objetos per-
furantes e passou a investir contra a vida e a integridade 
física da integrante do Ministério Público e, em seguida, de 
sua Assessora Jurídica, Vanessa de Oliveira Barros.

2. Na oportunidade, em defesa própria e da servidora 
do Ministério Público, a Promotora de Justiça neutralizou 
o ataque imobilizando a adolescente, até que a Assessora de 
Promotoria, contra quem a adolescente continuava a in-
vestir violentamente, conseguiu desarmá-Ia, retirando os 
objetos perfurantes de sua mão, tendo de imediato aciona-
do a Polícia Militar, que apreendeu a menor em flagrante 
pela prática dos atos infracionais equiparados a tentativa 
de homicídio, desacato e lesão corporal.

3. A Promotora de Justiça Fabiana Santalucia Fernandes 
possui conduta pessoal, profissional e moral ilibada, sendo 
reconhecidamente honrada, proba, competente e comprome-
tida com a defesa da ordem jurídica e garantia dos direitos e 
interesses sociais. Por ocasião do ataque sofrido, a Promotora 
de Justiça buscava a salvaguarda dos interesses da própria 
menor infratora enquanto sujeito de direitos a demandar do 
Estado a observância da doutrina da proteção integral e a 
prioridade absoluta às crianças e adolescentes, de modo que 
o fato contra si praticado, estando ali no exercício das funções 
ministeriais, constitui afronta ao Ministério Público brasi-
leiro e um atentado contra o Estado Democrático de Direito.

Entenda o caso
Segundo nota do Ministério Público do Maranhão (MPMA), 
após a adolescente ser vista consumindo bebidas alcóolicas 
no dia 20 do mês passado, a mãe da adolescente foi notificada, 
no dia 30 de agosto, para comparecer à sede da Promotoria 
de Justiça e esclarecer a situação. A Secretaria Municipal de 
Assistência Social tinha o intuito de realizar um estudo acerca 
das condições de vida proporcionadas à adolescente, a fim de 
oferecer assistência e acompanhamento psicológico à jovem.
Ao chegarem no local, a promotora Fabiana Fernandes iniciou 
o questionamento e foi imediatamente surpreendida pela 
adolescente, que passou a agredi-la continuamente. A assessora 
da Promotoria ouviu os gritos e tentou afastar a agressora, 
mas também foi agredida e jogada no chão. Diante de toda a 
situação, a mãe não fez nada para conter a filha que, logo em 
seguida, pegou um estilete e tentou atingir a promotora.
Nesta situação, Fabiana conseguiu escapar dos golpes e retirar 
a arma da adolescente, o que acabou lesionando as duas. 
Após a tentativa de homicídio, a agressora foi apreendida e 
representada para que responda judicialmente pelos seus atos, 
conforme prevê o Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA).
A promotora Fabiana Fernandes soltou uma nota de repúdio 
sobre a situação. Confira na íntegra:

NOTA PÚBLICA DE REPÚDIO

Delcio Rodrigues, secretário de Fazenda de São Luís
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Candidatos tentam surfar na popularidade de Lula no estado e ignoram 
coerência ideológica na busca de angariar mais votos

400

Número de pessoas 
que participaram 

do evento

BASTIDORES
bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Não conheço nenhuma 
escola de taipa no Maranhão

Da candidata do MDB, ao Palácio dos Leões, Roseana Sarney, que go-
vernou o Maranhão por 14 anos. Flávio Dino disse ter encontrado 1.090 
escolas desse material rudimentar, quando assumiu em 2015.

21

3 4
 Mas, no íntimo, todos sa-
bem que a preferência da 
família Sarney é pelo irmão 
da candidata ao governo, 
Zequinha Sarney. Se por 
acaso Roseana perder a elei-
ção, salva o irmão, já que 
todos sabem que não é fácil 
eleger os dois senadores. 

Porém, se Roseana ga-
nhar, será a maior vol-
ta por cima da política 
brasileira em 2018. Já ao 
redor de Flávio Dino, os 
aliados de Eliziane Gama 
e Weverton Rocha trocam 
beliscões em público e 
no privado. 

Em reunião com os de-
fensores públicos do 
Maranhão, Flávio Dino 
defendeu a ruptura com 
o ciclo da desigualdade 
no Brasil. “A maior cor-
rupção é a desigualdade. 
Nada corrompe mais a 
sociedade do que a con-
centração de poder e ri-
queza na mão de pou-
cos”, disse.

A disputa do Senado das duas 
vagas de senador já provoca 
faísca nas duas principais 
candidaturas ao governo – 
Flávio Dino e Roseana Sar-
ney – a ponto de camuflar 
até a corrida pelas 18 de de-
putado federal. Roseana já 
deu ordens a Edison Lobão 
e Sarney Filho para darem-
se as mãos – um pedindo 
voto para si e para o outro.

Responsável: Celio Sergio    E-mail: celiosergio@hotmail.com

Como governador, vou cumprir 
a Constituição e vamos colocar 
um defensor em cada comarca 
até 2022, quando, se Deus quiser, 
acabará o meu segundo mandato

Flávio Dino, governador

ELEIÇÕES

DIÁLOGO COM CANDIDATOS

42 candidatos são indeferidos pelo Tribunal Eleitoral

Flávio Dino discutiu acesso a direitos na segunda noite

“Trimilique” na campanha 
O candidato à presidência Jair Bolsonaro (PSL) teve 

que fazer uma cirurgia de emergência na noite de quarta-
feira no Hospital Albert Einstein, em São Paulo. O proce-
dimento durou pouco mais de uma hora, e o candidato 
passa bem, mas deixa o país de prontidão, com o estado 
ainda considerado grave. Esse é o fato mais relevante da 
eleição presidencial que vai acontecer daqui a escassos 
22 dias. A situação de Bolsonaro levanta dúvida sobre o 
tempo em que terá alta. Se antes ou depois da eleição. 
Agora, a Polícia Federal vasculha a vida do esfaqueador 
do candidato, Adélio Bispo, para tentar chegar ao DNA 
de sua ação criminosa. 

Como Bolsonaro passou a ser o centro da situação 
esquizofrênica da disputa presidencial, o Brasil está se 
contorcendo diante da tormenta política. Em situação 
também dramática estão os candidatos do centro-direita, 
como Geraldo Alckmin (PSDB), João Amoêdo e Henrique 
Meirelles. Nenhum conseguiu demonstrar potencial para 
chegar ao segundo turno, diante das circunstâncias re-
sultantes do caso Bolsonaro. Há um pânico generalizado, 
inclusive “trimilique” no mercado financeiro.

No flanco esquerdista ou centro-esquerda, avançam 
Ciro Gomes e Fernando Haddad, deixando para trás Ma-
rina Silva, cuja posição política nem ela mesma consegue 
passar com clareza ao eleitorado. Já esteve melhor posi-
cionada, mas não reagiu. O discurso é vago e as propostas 
são inconsistentes. Agora, Fernando Haddad entrou na 
dança e já ensaia os primeiros passos para pisar na sola 
dos concorrentes mais próximos. O eleitorado de Bolso-
naro sente o peso de uma tragédia sangrenta que o atin-
giu, com a facada de um maluco e insano. Sua campanha 
está literalmente na UTI.

Os paulistas Meirelles e Geraldo Alckmin já andam se 
trombando nos debates. Ontem, o emedebista disse que 
o tucano “já mostrou que não é um concorrente com-
petitivo”. Quanto a Fernando Haddad, o PT quer que ele 
concentre sua campanha nas regiões Sudeste, com maior 
eleitorado, e o Nordeste, onde seu patrono Lula da Silva 
deita e rola na preferência do eleitorado. Hoje, Haddad 
participa de comício na Cinelândia, no Rio, com direito 
a telão para os militantes assistirem à entrevista dele, ao 
vivo, no Jornal Nacional. 

Peso vermelho
Mesmo preso em Curitiba e oficialmente fora da dis-

puta presidencial, onde até seu voto no dia 7 foi proibi-
do pela Justiça, a imagem do ex-presidente Lula continua 
“bombando” no horário eleitoral no Maranhão. A candi-
data do MDB, Roseana Sarney, até ampliou as imagens 
de Lula na TV. Ela sabe o peso que o petista tem perante 
o eleitorado maranhense. 

Sol poente de Temer
O isolamento do presidente Michel Temer no Palácio 

do Planalto, com a popularidade derretendo que nem 
gelo ao sol, faz lembrar o governador Luiz Rocha no fim 
do governo, em 1986. Levando bordoada do grupo Sar-
ney e isolado no Palácio dos Leões, ele resumiu a situa-
ção assim: “Daqui, deste gabinete, só vejo o sol poente”. 

Indeferimento
O médico Leonardo Sá teve sua candidatura a deputado 

estadual indeferida pelo TRE-MA. Ele perdeu o prazo de 
apresentar as certidões exigidas pela Corte. Em 2016, Sá 
disputou a Prefeitura de Pinheiro, apoiado pelo deputado 
Othelino Neto. Mas, quando Luciano Genésio foi eleito o 
derrotando, pulou para o lado do vitorioso. 

Pelas beiradas
O deputado José Reinaldo, concorrendo ao Senado, 

tenta abrir espaço pelas beiradas, graças ao enorme ape-
lo de seu nome, à base que conserva desde quando foi 
governador e à atuação como deputado federal. Ele tem 
potencial até para levantar a posição de Roberto Rocha. 

São Luís, sexta-feira, 14 de setembro de 2018

No Maranhão, querem 
Lula no PSDB de Alckmin 

e no MDB de Temer

Roseana Sarney em ato de campanha. Candidata briga na Justiça para exibir imagem de Lula em seus programas eleitorais

SAULO MARINO

A 
candidata Roseana Sar-
ney (MDB) briga na Jus-
tiça para ter o direito de 
utilizar a imagem de Lula 

(PT) em sua campanha eleitoral. 
No último despacho do Tribunal 
Regional Eleitoral do Maranhão 
(TRE-MA), na quarta-feira (12), 
ela conseguiu manter a imagem 
do petista em seus programas 
até o julgamento do caso.

Apesar de ser do mesmo 
partido de Michel Temer, que 
tomou de assalto o Planalto e, 
teoricamente, apoia o candi-
dato à presidência Henrique 
Meirelles (MDB), Roseana tenta 
em suas propagandas remeter 
ao período anterior ao impe-
achment de Dilma, quando a 
então senadora maranhense 
era líder da bancada que es-
tava na situação.

SAULO MARINO

O Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE-MA) já indeferiu 42 candi-
daturas no Maranhão. Até agora 
já são 32 deputados estaduais 
que concorrerão sub judice, e 
10 federais.

O candidato com o registro 
indeferido pode concorrer nas 
eleições, mas, enquanto aguar-
dam os julgamentos de recursos 
na Justiça Eleitoral, seus votos 
ficam zerados. Caso o desfecho 
seja positivo para o candidato, 
aí sim os votos são computados.

O TRE tem até o dia 17 de se-
tembro para julgar os pedidos de 
registros de candidatos a gover-
nador, vice-governador, senador 
e suplente, deputados federais, 
estaduais, inclusive os impug-
nados e os respectivos recursos.

As sessões da Corte Eleito-
ral maranhense estão agenda-
das para os dias 13, 17, 18, 20, 
25 e 27 de setembro

O cumprimento à Emenda 
Constitucional Nº 80 foi um dos 
pontos de destaque da segunda 
noite do Diálogo com Candi-
datos (as), que recebeu o atual 
governador e candidato à re-
eleição, Flávio Dino (PCdoB). 
O evento é promovido pela As-
sociação das Defensoras e De-
fensores Públicos do Maranhão 
(Adpema), em parceria com a 
Defensoria Pública do Estado 
do Maranhão (DPE/MA) e a Fa-
culdade Estácio.

Durante sua apresentação, 
Flávio Dino ressaltou a impor-
tância de garantir direitos à po-

pulação, principalmente à educa-
ção, como estratégia de combate 
à desigualdade. Na ocasião, o 
candidato destacou programas 
realizados durante o seu gover-
no como o Cidadão do Mundo 
e o Escola Digna e lembrou que 
o Maranhão subiu posições no 
ranking de qualidade do Ensi-
no Médio no Brasil, passando 
da 22ª posição para o 13º lugar.

O candidato à reeleição abor-
dou ainda o investimento que 
tem sido feito para garantir o 
acesso à Justiça a todos os cida-

dãos. “No que se refere especi-
ficamente ao caminho jurídico 
formal, tenho me esforçado mui-
to para ampliar as instituições 
do estado. Já foram nomeamos 
no nosso governo 64 defensores 
públicos. Queremos dar condi-
ções à DPE para nomear mais 
seis neste ano, totalizando 70. 
E, no próximo ano, vamos con-
tinuar esse processo de expan-
são das instituições que são im-
portantes também para que a 
população tenha amplo acesso 
a direitos”, declarou.

Questionado pelo público, o 
candidato abordou também o 
cumprimento à Emenda Cons-
titucional Nº 80, que dispõe que 
a União, os Estados e o Distrito 
Federal deverão contar com de-
fensores públicos em todas as 
unidades jurisdicionais no prazo 
de oito anos. “Como governador, 
vou cumprir a Constituição e 
vamos colocar um defensor em 
cada comarca até 2022, quan-
do, se Deus quiser, acabará o 
meu segundo mandato”, disse 
Flávio Dino.

Cerca de 400 pessoas parti-
ciparam do evento, entre aca-
dêmicos, professores, defenso-
res públicos e representantes da 
sociedade civil. A participação 
do candidato foi acompanhada 
pelo defensor-geral do Estado, 
Alberto Pessoa Bastos, o subde-
fensor-geral Gabriel Furtado e o 
professor Geraldo Siqueira, di-
retor geral da Faculdade Estácio 
de São Luís, além do presidente 
da Adpema, Murilo Guazzelli.

O Diálogo com Candidatos 
(as) contou ainda com a parti-
cipação de Roberto Rocha, do 
PSDB, no primeiro dia de pro-
gramação (11).
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HOJE
TEM

O cantor sertanejo César Martins 
dando um show de talento e 
simpatia no Kitaro Boteco

35º  máx

25º  min

TÁBUAS DE MARÉS COTAÇÕESPREVISÃO DO TEMPO

MARÉ BAIXA
07h21 .........1,2m

19h54.........1,5m

MARÉ ALTA
01h04 ........5,5m

13h51..........5,3m 

DÓLAR
cotado em
R$ 3,138

EURO
cotado em
R$ 3,728

+0,29% -0,31%

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

7 mil vagas abertas para 
professor em 97 concursos 

Universidades, fundações, institutos e prefeituras ofertam um total de, pelo menos, 7.142 vagas em
praticamente todos os estados do país. Remuneração em alguns editais passa de R$ 10 mil. VIDA

EMPREGO

DIVULGAÇÃO

COMPLEXO  
SIDERÚRGICO 

Governo 
consegue 

aprovação 
de MPs

 Assembleia Legislativa aprovou 
medidas provisórias do Poder Exe-
cutivo (MPs)  referentes à instalação 
de refinaria de petróleo e comple-
xo siderúrgico no estado.  POLÍTICA

NEGÓCIOS 
Expoimp 

movimenta
 a região 

tocantina 
 

PMDB afasta 
Geddel e 

Kátia Abreu
POLÍTICA

NO  CASTELÃO

Sampaio 
treina com 

foco no 
Voltaço

ENCONTRO

 Viva as Bancas !

A 17ª Fecoimp, que vai até 
o dia 16 de setembro, em Im-
peratriz, movimenta a econo-
mia da região e promove cur-
sos, palestras e oportunidade 
de negócios.  PÁGINA TRÊS

Musicoterapia em 
debate em São Luís

Profissionais da área da musicoterapia 
reúnem-se pela primeira vez em encontro 

para discutir o papel da categoria, além 
de avanços e conquistas do segmento em 

diversas áreas.  IMPAR

Sepse, você conhece?  Ela mata
III Jornada da Sepse foi realizada pelo Hospital Tarquínio Lopes, no 

Dia Mundial de Combate à  Sepse.  Na ocasião, foi apresentado o proto-
colo médico do hospital para atendimento da síndrome.  VIDA

Flávio Dino entrega 50 
novas viaturas à Polícia

GERAL

Sampaio contará com a 
volta de Pedro Costa e 

Diego Silva para enfrentar o 
Volta  Redonda no próximo 
sábado, no Estádio Raulino 

de Oliveira, local da primeira 
partida. ESPORTES

De acordo com o empresário André Rios, que administra uma ban-
ca no João Paulo, existem apenas 55 bancas de revistas em São Luís. A 

ideia do movimento é para resgatar este comércio. GERAL
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Roberto Rocha recebe convite para se filiar ao PSDB
Uma comitiva de dirigentes do PSDB esteve no gabinete do senador Roberto Rocha, em Brasília, para lhe fazer um convite de 

retorno aos quadros do partido.  Liderada pelo presidente nacional do PSDB, senador Tasso Jereissati (CE), a comitiva foi formada 
pelos senadores Antônio Anastasia (MG), Ricardo Ferraço (ES), Paulo Bauer (SC), Cássio Cunha Lima (PB) e os deputados Sílvio Torres, 

secretário-geral do partido, e Ricardo Trípoli (SP), líder do partido na Câmara (FOTO). PÁGINA 12 \NEDILSON MACHADO

DIVULGAÇÃO

REVELAÇÕES DA MARROM....
Alcione fala de segredos de sua vida em programa de TV

Fui salva (a voz) na espiritualidade. Um 
médico disse que eu ia perder minha voz, 

que só tinha mais um ano de voz. 
IMPAR
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 NUNA NETO

DIOCLÉCIO CAMPOS JÚNIOR
MÉDICO, PROFESSOR EMÉRITO DA UNB, EX-PRESIDENTE DA SOCIEDADE 
BRASILEIRA DE PEDIATRIA, MEMBRO TITULAR DA ACADEMIA BRASILEIRA 
DE PEDIATRIA, PRESIDENTE ATUAL DO GLOBAL PEDIATRIC EDUCATION 
CONSORTIUM (GPEC). E-MAIL: DICAMPOSJR@GMAIL.COM

Retrato 
Os festejos dedicados a São José acontecem 

em setembro, no período da lua cheia, mas, du-
rante todo o ano, peregrinos e turistas passam 
por ali, deixando seus pedidos e fazendo suas 

orações ao santo querido. A história também re-
vela que, ao longo dos anos, as festas foram fixa-
das a partir das necessidades do povo e das con-

dições naturais da região, por isso a opção por 
festejar o santo no mês de setembro. O amor ao 

padroeiro é tão forte que os fiéis fizeram edificar 
ao santo uma imagem de 18 metros, que observa 
o mar em silêncio contemplativo. E o amor a São 

José extrapola o santuário.

Com a queda da ditadura e a imple-
mentação da democracia no país, as ca-
beças pensantes que se apresentaram 
para governar eram formadas por repre-
sentantes do socialismo de esquerda, lí-
deres exilados (Brizola, FHC)  e os resis-
tentes que ficaram no Brasil (Ciro, Lula). 
Nas eleições que se seguiram, as urnas 
demonstraram a tendência do povo pela 
esquerda, apontando uma alternância de 
poder entre estes citados.

Com a esquerda sempre dividida entre 
estes (Brizola, FHC, Ciro e Lula), histori-
camente, ganha a eleição no Brasil quem 
atrai as correntes menores de Centro e de 
Direita como aliadas.

Dentre as correntes de esquerda, ape-
nas a brizolista (PDT) não conseguiu con-
quistar o Poder. FHC chegou com o PSDB 
e Lula, com o PT. 

Nesse toma lá, dá cá, PSDB e PT, am-
bos,  têm  mais de duas décadas na pre-
sidência do executivo nacional,  com go-
vernos de sucesso e de fracasso, tanto de 
um lado quanto do outro, 

Na política legislativa, como justifica-
tiva da governabilidade, se aliaram a faces 
da direita e  centro velhos coronéis da po-
lítica e legendas de aluguel, que sempre 
receberam ministérios , estatais e cargos 
públicos como moedas de troca.

O desgaste das correntes  ficou eminen-
te nos últimos anos. O Brasil se dividiu, e 
nessa divisão, com “Golpe” ou “Não”, esta-
mos apenas em um governo de transição 
do MDB (partido que sempre foi coadju-
vante do PT e PSDB). Assim, a população 
vai às urnas novamente. Aparentemente, 
pelas pesquisas, querendo algo novo, pois 
está cansada dessa politica (PT X PSDB).

Dessa forma, a ala brizolista (PDT) da 
esquerda ganha força, agora representada 
por Ciro Gomes. Mas, a ESQUERDA segue 

dividida, fazendo surgir pela primeira vez 
uma corrente de DIREITA forte com Bol-
sonaro candidato.

Ainda sem a maioria no Brasil, A DI-
REITA tem, na rachadura da esquerda des-
gastada (PT X PSDB), uma brecha com a 
estratégia de usar o inimigo derrotado. “O 
inimigo do meu inimigo é meu amigo”, ten-
do, com isso, uma chance de vitória real.

Ou seja, a ala da esquerda que for der-
rotada (PT ou PSDB) poderá se aliar com 
a DIREITA (Bolsonaro),  que, assim, pos-
sivelmente, terá a maioria, dando fim a 
um domínio da era PT X PSDB. 

Chegamos ao extremismo do poder 
ou da perda de poder, levando os corre-
ligionários a pensar:  “Se não for PT, não 
vai ser o PSDB”  e vice-versa. Entregarão 
O BRASIL para a direita? Pelo não poder?

Mas a esquerda ainda tem uma car-
ta: Ciro (PDT). A velha ala brizolista, que 
nunca chegou ao poder, como alternati-
va. E Brizola dizia: “O Lula que veio para 
reformar está sendo reformado”. O Ciro 
pode ser essa “reforma do Lula” nessa cor-
rente ideológica que prende o Brasil. Ou a 
direita pode quebrar essa corrente.

EDUCAÇÃO E PROSPERIDADE

Estamos no meio de uma revolução com 
consequências importantes para socieda-
de. O filósofo Pierre Levy afirma que a in-
formatização da sociedade é um processo 
irreversível. Não há hoje como parar esta 
revolução causada pelo avanço tecnológico. 
Porém, podemos e necessitamos tomar as 
providências para evitar qualquer desgaste 
e tirar proveito desta transição à socieda-
de do conhecimento, evitando uma fratu-
ra social que seria fatal para humanidade.

O mundo que vivemos está em muta-
ção constante e, para que todos se adap-
tem, precisamos mais de que nunca de uma 
educação de qualidade. As exigências são 
grandes e os desafios são enormes. Pre-
cisamos estar muito atentos aos avanços 
tecnológicos que vêm evoluindo em uma 
velocidade gigantesca. Entretanto, preci-
samos estar cientes das potencialidades e 
das possibilidades que as novas tecnologias 
oferecem e das quais todos nós devemos ser 
usuários. É a educação no centro de tudo.

No entanto, o Brasil ocupa uma posição 
vexatória no ranking do IDH da ONU em 
2018 (referente a dados de 2017) ocupando 
o ranking 79 entre os 188 países com um 
valor igual a 0,754. O IDH é um mecanismo 
desenvolvido por um economista paquis-
tanês e adotado pela ONU desde 1993 para 

medir o bem-estar da sociedade.
Entre os três fatores pilares do cálculo 

do IDH: renda (trabalho), saúde (longevi-
dade), e educação, o PNUD observou que é 
no pilar educação que o Brasil tem um de-
sempenho mais fraco impedindo o país de 
estar no grupo dos IDHs mais altos.

O gargalo continua sendo a escolarida-
de e a qualidade do ensino. A expectativa de 
vida escolar é de 13,8 anos e a escolaridade 
média para adultos (acima de 25 anos) é de 
7,2 anos de estudo. Quanto ao rendimento 
anual, ele atingiu os R$ 1.268,00 per capita, e 
a expectativa de vida aumentou para 76 anos.

Segundo o mesmo relatório, o IDH do 
Brasil apresenta uma tendência de cresci-
mento sustentável. Porém, 8,5% da popula-
ção são pobres e sofrem carências nos três 
setores: saúde, educação e renda, sendo a 
educação o setor que mais pesa na pobreza.

Apesar do país ter subido quatro posi-
ções no ranking, o relatório aponta sérios 
problemas na educação brasileira princi-
palmente em relação à qualidade de ensino 
e a taxa de escolaridade. Isto explica os bai-
xos índices de avaliação educacional tanto 
nacionais como internacionais. Por exem-
plo, a péssima classificação de nossos estu-
dantes das escolas públicas nas avaliações 
realizadas pelo Programa Internacional de 
Avaliação de Estudantes (PISA), realizada 
nos países membros da Organização para 
Cooperação e Desenvolvimento Econômi-
co (OCDE).

Precisamos acabar urgentemente com 
um desastre chamado analfabetismo, pois 
o Brasil é um dos países com maior núme-

ro de analfabetos absoluto no mundo. A 
obrigatoriedade do ensino dos 4 aos 17 
anos, aprovada pelo governo é um passo 
importante. Verifica-se, também, que se-
gundo dados do Ministério da Educação 
(MEC), o Brasil tem cerca de 300 mil pro-
fessores sem habilitação universitária ou 
com um título não adequado à disciplina 
lecionada. Isto é um dos fatores da baixa 
qualidade do processo de ensino-aprendi-
zagem. Deste modo, precisamos de excelen-
tes programas de qualificação para nossos 
professores além de investir seriamente na 
Educação Continuada até a aposentadoria.

Devemos ter professores satisfeitos com 
salários e condições de trabalho dignos da 
nobre missão que eles estão desempenhan-
do na sociedade. Também, devemos incen-
tivar o uso das Tecnologias de Informação 
e Comunicação (TICs), seja na educação 
formal ou na educação continuada, pois 
o seu uso ainda é muito limitado. As TICs 
permitem novas abordagens pedagógicas 
privilegiando a aprendizagem e a colocando 
no centro do processo educacional.

Assim, como dizia o matemático e filósofo 
francês René Descartes, fundador da filosofia 
moderna e da geometria analítica no início do 
século 17, “penso, logo existo”, eu diria então 
“aprendo, logo existo”, para enfatizar o quan-
to é importante e crítico ter um olhar mais 
sério e compromissado com a educação. Isto 
levaria à implantação de um sistema educa-
cional de qualidade, moderno, mais justo e 
que possa oferecer oportunidades iguais para 
que todos pudessem enfrentar os desafios da 
sociedade do conhecimento.

CELIO SERGIO
JORNALISTA  DESIGNER 
RT: 001615/MA

A campanha eleitoral no Brasil está marcada pelos si-
nais e sintomas da falta de educação, a enfermidade social 
mais grave do país. Alternam-se fundamentalismos popu-
listas, radicalismos desvairados, partidarismos ensande-
cidos, personalismos amorais, posturas antiéticas, pala-
vreado destrutivo e bandeiras políticas concebidas para 
iludir a população. São distintas versões da violência so-
cial, subjacentes ao exercício do poder com abusivo des-
respeito aos seres humanos subjugados aos interesses de 
grupos dominantes. O evidente objetivo real de uma elei-
ção é perpetuar o poder nas mãos dos mesmos. Tudo o 
mais não passa de mera encenação. Um faz de conta que 
comanda tramas e tramoias a serviço do empoderamento 
de protagonistas que lideram o espetáculo.

No auge das destemperadas disputas eleitorais, prevale-
ce o vale-tudo. O grave distúrbio social que acomete o país 
deixa a sociedade desprovida dos valores humanos sem os 
quais não se pode falar em democracia, muito menos em 
Estado de direito. Prosperam ações agressivas e degradan-
tes, cujo tenebroso panorama é inadmissível sob todos os 
aspectos. O horroroso exemplo do cruel esfaqueamento 
de um dos candidatos a presidente da República, com o 
claro intuito de assassiná-lo para que fosse eliminado da 
disputa, é a síntese do terrorismo que já prospera no Brasil.

A única maneira de reverter a turbulenta decadência 
que tomou conta da sociedade brasileira é o investimento 
prioritário na educação básica de qualidade para as novas 
gerações. Não há nenhum outro caminho capaz de mudar 
essa rota dantesca que vem degradando o país na profun-
deza das desigualdades sociais. Uma grave doença, como a 
falta de educação, que desfigura nossa cidadania, não tem 
tratamento eficaz. Só pode ser revertida, de uma geração 
para outra, por meio de política solidamente preventiva 
das iniquidades que segregam, discriminam e escravizam 
a maioria da população.

Para tanto, será necessária a adoção de medidas que 
permitam reestruturar o Estado brasileiro por meio de mu-
danças profundas da sua lógica operacional. A meta prin-
cipal há de ser o fim do imediatismo que gera o atraso de 
fazer somente o mais do mesmo. Não podem ser ignoradas 
as providências educacionais libertadoras e progressistas 
que urgem ser adotadas em favor dos seres humanos que 
nascem no Brasil.

Os candidatos e eleitores precisam estar cientes de que 
a primeira infância corresponde aos seis primeiros anos 
de vida, incluindo a fase intrauterina. Devem também sa-
ber que esse é o período durante o qual o cérebro, órgão 
essencial à formação mental, intelectual e comportamen-
tal, cresce e se diferencia estruturalmente como base do 
desenvolvimento da personalidade do indivíduo. É a fase 
de vida durante a qual o ser humano atinge o mais alto 
nível de capacidade cognitiva, ou seja, de capacidade de 
aprendizagem.

A estruturação cerebral durante a primeira infância re-
quer nutrição adequada, vale dizer, amamentação exclusi-
va durante os seis primeiros meses de vida, e estimulação 
interativa a ser assegurada pelo meio ambiente em que 
a criança passa a viver. Ademais desses conhecimentos 
científicos, os candidatos e eleitores precisam estar intei-
rados de que se tais condições não são asseguradas ao ser 
humano, nessa fase de vida, o cérebro não se desenvolve 
integralmente, reduzindo-se, então, a sua capacidade cog-
nitiva, prejuízo do qual decorre o inadequado desempe-
nho escolar que será inferior ao da criança que tem pleno 
acesso a tais condições. É a origem das desigualdades so-
ciais, que não condiz com o Estado democrático de direito.

Os discursos dos presidenciáveis não podem ser omissos 
quanto à educação básica de qualidade na primeira infân-
cia. Esse tema precisa ser enfatizado de forma concreta e 
objetiva pelos candidatos. Para comprovar o compromis-
so com a causa, seus programas de governo necessitam 
incluir, com a devida ênfase, a garantia de uma gestação 
não estressante; licença-maternidade de seis meses para 
todas as mães; licença-paternidade de um mês para todos 
os pais; estímulo à amamentação exclusiva no primeiro 
semestre de vida; expansão de creches públicas de quali-
dade em todo território nacional; criação da profissão de 
cuidador da primeira infância, a ser preparado para asse-
gurar os cuidados à criança durante essa fase decisiva de 
formação do cidadão; e a carreira federal do magistério, 
com requisitos de qualidade e valores salariais equivalen-
tes aos dos parlamentares. Em síntese, capital cognitivo 
vale mais que o capital econômico.

Candidatos e eleitores
precisam saber
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Se tiver parque, 
tem sossego!
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MME 

Consulta para a transmissão de energia elétrica no país

Restaurantes e pizzarias investem em playground para crianças e aumentam sua clientela, 
principalmente de pais com filhos pequenos. O retorno, segundo os proprietários, é certo 

MIVAN GEDEON

S
e tiver parque de diversão, 
tem sossego para almoçar, 
jantar ou comer uma pi-
zza. Assim pensam mui-

tos pais na hora de escolher um 
local para comer em São Luís. 
Por conta disso, muitos restau-
rantes e pizzarias da cidade têm 
investido em recreação para a 
criançada. Para o empresário e 
proprietário do restaurante Chei-
ro Verde, o investimento que fez 
no parque coberto já compen-
sou e muito no orçamento do 
restaurante, que já oferecia re-
creação a seus clientes. 

“Nós já tínhamos uma aérea 
de recreação com laguinho de 
pesca, área verde, espaço para 
descanso e o parque, que não 
era coberto, então, os pais co-
meçaram a reclamar porque 
não era coberto. Agora que co-
brimos e ampliamos essa parte 
do parque e colocamos dentro, 
praticamente do restaurante, a 
movimentação de clientes au-
mentou bastante, principalmen-
te de famílias com crianças pe-
quenas, pois também criamos 
um espaço baby, para crianças 
de 0 a 5 anos”, observou o pro-
prietário do estabelecimento, 
José Carlos filho.

O investimento dos proprietá-
rios do restaurante Amendoeira 
foi ainda mais ousado. Constru-
íram um parque com brinque-
dos eletrônicos em um ambiente 
climatizado, o que possibilitou 
uma agenda cheia de aniversários 
infantis. Segundo uma das sócias, 
Leyna Saunders, eles recebem 
em média duas mil crianças por 
mês. “Com o parque, criamos um 
pacote de eventos que muitos 
clientes trazem seus convidados 
que acabam também fechando 
um pacote conosco para o ani-
versário dos seus filhos. Quan-
do não é a própria criança que 
pede para que seus pais façam 
seu aniversário aqui no nosso 
restaurante”, explica Leyna.

Em outra pizzaria da cida-
de, o parque de diversão virou 
uma atração à parte, muitos 
pais dizem que a escolha em 
comer uma boa pizza já não é 
mais tão importante. “Quando 
a gente fala que vamos comer 
uma pizza, não dá outra, eles 
já dizem logo onde querem ir, 
não pela pizza, mais pelo par-
que. E não tem jeito, para nos-
sa comodidade, acabamos indo 
onde eles vão se sentir bem e nos 

MIVAN GEDEON

deixar conversar. O problema é 
que nunca conseguimos variar 
de pizzaria quando estamos com 
eles”, confessa Mauro Barbosa, 
o pai de Anderson, de 8 anos, 
e Melissa, de 7 anos de idade. 

Custos do proprietário
Quanto ao custo dos brin-

quedos, alguns proprietários de 
restaurantes e de pizzarias re-
solvem a questão cobrando in-
gresso, o que além de agregar no 
orçamento geral do estabeleci-
mento, serviu também para pagar 
a manutenção dos brinquedos 
e dos assistentes, animadores 
e cuidadores, quando se trata 
de crianças menores de 5 anos.

“Nós cobramos R$ 20,00 
no ingresso por criança e ela 
pode brincar por tempo livre 
do horário de funcionamento 
do restaurante, ou seja, das 18h 
às 23h. Esse valor é na verdade 
para cobrir o custo de manuten-
ção dos brinquedos, que foram 
todos comprados em São Paulo 
e, por serem eletrônicos, preci-
sam ter manutenção. Então, tra-
zemos o técnico de lá e temos 
aí uma despesa com passagem 
e hospedagem. Além disso, te-
mos os monitores, cerca de 10 
funcionários para acompanhar 
as crianças nos brinquedos. En-
tão, tudo isso é um custo e não 
temos como fazer ele de graça, 

mesmo para os clientes que es-
tão consumindo no nosso res-
taurante”, explica Leyna.

Para João Carlos, o único cus-
to que tem é com a cuidadora, 
no espaço baby. Portanto, neste 
local, especificamente, ele cobra 
um valor de R$ 10,00 para pagar 
a cuidadora. “Esse valor é sim-
bólico, só para pagar a monitora 
que fica acompanhando as crian-
ças. O que mais agrega no negó-
cio é que os pais se sentem mais 
à vontade para deixar os filhos 
brincando com a cuidadora en-
quanto eles comem, principal-
mente, pais na faixa etária de 30 
a 40 anos de idade que tem filhos 
de 2 a 3 anos de idade”, informa.

O Ministério de Minas e Ener-
gia (MME) abriu consulta pública 
para debater as diretrizes para 
o planejamento da transmissão 
de energia elétrica. O objetivo é 
debater desde a concepção de 
estudos sobre a expansão do sis-
tema, melhorias nas instalações 
existentes, elaboração do Plano 
de Outorga até a previsão de rea-
lização de leilões anuais. As con-
tribuições podem ser enviadas 
até o dia 15 de outubro.

De acordo com a portaria pu-
blicada na quarta-feira (12) no 
Diário Oficial da União, uma das 
propostas é que a Agência Nacio-

nal de Energia Elétrica (Aneel) 
apresente até 30 de abril de cada 
ano a programação e o cronogra-
ma de atividades dos leilões de 
transmissão para o ano seguin-
te.  O objetivo, de acordo com o 
MME, é dar maior previsibilida-
de aos leilões de transmissão de 
energia elétrica. Pela proposta, 
caberá ainda à Aneel apresentar 
ao MME a composição dos lotes 
de empreendimentos incluídos 
em cada leilão, até 90 dias antes 
da publicação do edital do leilão.

Já a Empresa de Pesqui-
sa Energética (EPE) ficará res-
ponsável por coordenar os gru-

pos de Estudos da Transmissão 
(GETs), que serão criados com 
a finalidade de subsidiar a ela-
boração do planejamento de ex-
pansão do sistema. Segundo o 
MME, os resultados dos estudos 
realizados para a definição dos 
equipamentos e instalações de 
transmissão necessárias ao Sis-
tema Interligado estarão conso-
lidados no Plano de Outorgas.

Leilões
Na semana passada, a dire-

toria da Aneel aprovou abertu-
ra de audiência pública sobre 
o próximo leilão de concessões 

para a construção e futura ope-
ração de projetos de transmis-
são de energia, previsto para 20 
de dezembro. A previsão é que 
o certame ofereça até 18 lotes 
de empreendimentos, que de-
mandarão aportes de cerca de 
R$ 13,5 bilhões. Os vencedores 
assinam contratos de conces-
são de 30 anos.

Na ocasião, a agência tam-
bém homologou o resultado do 
leilão de transmissão realizado 
no último dia 28 de junho, quan-
do foram negociados os 20 lotes 
de empreendimentos ofertados, 
com deságio médio de 55,26%.

Como aplicar em seu estabelecimento

Cuidados necessários 

Aplicar esse conceito, na prá-
tica, pode parecer um pouco com-
plicado, mas não é. Para incluir 
um espaço kids em seu estabele-
cimento, você pode se planejar de 
duas formas. Na primeira, desde 
o momento em que é concebido 
o projeto arquitetônico do lugar, 

moldando um ambiente especí-
fico com os brinquedos e afins.

Na segunda, em situações 
onde o seu negócio esteja ins-
talado em uma construção já 
existente e em funcionamen-
to. Nesse caso, não será preciso 
adaptar a estrutura do local, mas, 

sim, contratar um playground ex-
terno. Para isso, apenas não se 
esqueça de optar por um forne-
cedor reconhecido pela sua ga-
rantia, segurança e qualidade que 
forneça um brinquedo atrativo, 
interessante e com material de 
qualidade.

Os cuidados com o brinquedo 
e as crianças no restaurante de-
vem começar com a escolha do 
playground infantil de madeira 
plástica. Isso porque, além de ga-
rantir a diversão dos pequenos, 
esse material é resistente à ex-
posição solar e à ação da chuva, 
não empenam com o tempo e não 
oferecem risco de pregos, parafu-
sos ou farpas ficarem aparentes e 
causarem acidentes. Outro ponto 
importante é investir em mode-
los apropriados desse brinquedo 
para cada faixa etária.

Afinal, aqueles usados pela 

criançada com idade mais avan-
çada não oferecem os mesmo es-
tímulos e atrativos pensados para 
promover a ludicidade e o desen-
volvimento mental dos mais no-
vos, especialmente os menores de 
4 anos — uma vez que eles ainda 
estão aperfeiçoando a sua coor-
denação motora, seu equilíbrio e, 
principalmente, a sua força.

Outro cuidado essencial é con-
tratar um profissional para mo-
nitorar o espaço kids e promover 
brincadeiras e atividades que esti-
mulem os pequenos. Dessa forma, 
você dará segurança aos pais, que 

ficarão mais tranquilos sabendo 
que tem um responsável cuidando 
e entretendo seu filho enquanto 
eles aproveitam com calma a re-
feição em seu restaurante.

Por fim, é importante estipu-
lar uma rotina diária de limpe-
za para garantir a conservação 
do espaço e não abrir mão da 
manutenção periódica para de-
tectar problemas mais visíveis. 
Incluindo, também, as manu-
tenções registradas e certifica-
das, que examinarão possíveis 
desgastes do material e o fun-
cionamento do brinquedo.

PLANEJAMENTO

Maior redução do ano do 
FPM surpreende e pode 
comprometer finanças 
das prefeituras

 Prefeituras de todo o país 
foram atingidas pela segunda 
pior queda da primeira cota do 
Fundo de Participação dos Mu-
nicípios (FPM), principal fonte 
de recurso dos municípios. A 
maior queda do ano foi registrada 
em junho de 2018. Em relação 
ao mês de agosto, a redução do 
fundo para o município de São 
Luís foi de 28,1%. A primeira 
cota do FPM foi repassada em 
10 de setembro. Os outros dois 
repasses serão feitos nos dias 
19 e 30 de setembro. Ao todo, 
são três repasses mensais feitos 
pelo governo federal.

Há apreensão geral entre os 
gestores municipais sobre a que-
da nas transferências em rela-
ção às duas outras parcelas do 
mês de setembro. Pela projeção 
da Secretaria do Tesouro Nacio-
nal, a segunda cota deverá se 
confirmar como a de maior re-
dução do ano. Historicamente, 
setembro é um mês de retração 
no repasse do FPM.

“A queda do Fundo de Parti-
cipação Municipal nos traz mais 
preocupação, pois é um recurso 
importantíssimo para o execu-
tivo, que já trabalha driblando 
as dificuldades. Esperamos que 
essa queda possa ser revertida 
o mais breve possível”, disse o 
prefeito de São Luís, Edivaldo 

Holanda Junior (PDT), desta-
cando o esforço da Prefeitura 
da capital para manter os com-
promissos da gestão em dia em 
meio ao cenário de crise país, 
assegurando folha de pagamen-
to, serviços essenciais e os in-
vestimentos necessários.

O FPM corresponde a 23,5% 
da arrecadação líquida da União, 
que é a arrecadação bruta (IR+IP) 
menos as deduções (restituições 
e incentivos fiscais). Deste mon-
tante, 10% pertencem às capi-
tais. De acordo com os dados 
da Secretaria do Tesouro Nacio-
nal, a primeira cota de setem-
bro de 2018, comparada com o 
mesmo período de 2017, apre-
sentou um resultado negativo 
de 8,1% em termos nominais, 
ou seja, comparando os valo-
res sem considerar o efeito da 
inflação.

“Os municípios estão em cri-
se, refletindo o que vem acon-
tecendo em cenário nacional. 
Neste momento pedimos pru-
dência para os gestores para 
não comprometerem a folha 
de pagamento, em visto que o 
repasse este mês caiu em mais 
de 28%”, comentou o presiden-
te em exercício da Federação 
dos Municípios do Estado do 
Maranhão, Famem, prefeito de 
Arari, Djalma Melo.

PLANEJAMENTO

Em decorrência desta redu-
ção, prefeituras estão refazen-
do planejamentos e adotando 
medidas preventivas. "Conhe-
cendo o cenário econômico na-
cional, é possível que nas próxi-
mas transferências de FPM para 
a capital maranhense – 2° e 3° 
parcelas, do mês de setembro, 
é possível que o repasse do re-
curso continue em baixa e não 
se equipare aos repassado nos 
meses anteriores", afirma Del-
cio Rodrigues, secretário de Fa-
zenda de São Luís.

A redução do repasse do FMP 
para a capital maranhense, le-
vando em consideração o valor 
líquido da transferência, isto 
é, descontado tributos e obri-
gações financeiras, se eleva a 
patamar superior à média his-
tórica. Diante da queda do re-
passe verificada na primeira 
parcela do mês de setembro, 
a equipe econômica da Pre-
feitura de São Luís se anteci-
pou em reorganizar as finanças 

a fim de evitar surpresas.
A reengenharia financeira 

da Prefeitura objetiva, sobre-
tudo, garantir a continuida-
de do oferecimento de servi-
ços essenciais, efetivação da 
folha de pagamento e relação 
respeitosa e equilibrada com 
fornecedores. Todas essas me-
didas estão fincadas no pres-
suposto de um quadro adverso 
a se confirmar no repasse das 
duas outras parcelas do mês de 
setembro.

A redução no repasse pre-
judica os gestores municipais, 
que contavam com o recurso 
para investir em políticas públi-
cas e foram surpreendidos com 
o corte. "Percebemos a redu-
ção no valor. Isso, certamente 
prejudica o trabalho da gestão 
municipal, que já atua com re-
cursos escassos. Nossa espe-
rança é de que não seja uma 
redução permanente, conside-
rando que o recurso é funda-
mental para a manutenção dos 
serviços públicos na cidade", 
destacou o prefeito de Balsas, 
Erik Augusto Silva.

 SEU BOLSO

Inadimplência 
do consumidor 
subiu 3,63% 
em agosto

Pesquisa do Serviço de Pro-
teção ao Crédito (SPC Brasil) e 
da Confederação Nacional de 
Dirigentes Lojistas (CNDL) 
aponta que o indicador de 
inadimplência do consumidor 
avançou 3,63% no último mês 
de agosto. Segundo a apura-
ção, o indicador cresceu pelo 
11º mês seguido na compara-
ção anual da série histórica, 
e estima-se que aproximada-

mente 62,9 milhões de brasi-
leiros estejam com o contas 
atrasadas, o que representa 
quase a metade da popula-
ção brasileira adulta.

Apesar do aumento de bra-
sileiros com as contas atrasadas 
na comparação anual, o dado 
mensal registrou uma ligeira que-
da na taxa de inadimplência na 
passagem de julho para agosto, 
diminuindo em 0,71% a quan-
tidade de pessoas com o nome 
sujo.No total do crescimento re-
gistrado na comparação anual, 
o mês de agosto apresenta um 
crescimento modesto em relação 
aos meses de junho e julho, que 
registraram aumento de 4,07% 
e 4,31%, respectivamente. 
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Quando você 
entra em uma 
loja de roupas, 
por exemplo, 
e a vendedora 
está atendendo 
alguém, ela 
não vira nem 
para te olhar e 
pedir para você 
esperar. Parece 
que você nem 
existe ali e que 
estamos pedindo 
um favor na hora 
de comprar

Alex Garcia, 
educador físico

O protesto era 
contra Canindé 
Barros que está 
barrando a 
regulamentação 
dos carrinhos

Deise Daiane, 
ambulante

Está claro que o 
mundo está se 
transformando 
com as redes 
sociais. A relação 
de consumo está 
ficando mais 
rápida e quem 
não se adaptar ao 
mundo digital vai 
ficar para trás

O cliente é a peça principal para o sucesso ou fracasso de uma empresa ou negócio; se não for bem atendido, não volta e ainda fala mal

2h
Tempo que durou

a paralisação

Uma pesquisa recente, feita pelo Sebrae, mostrou 
que para ir ao encontro do novo perfil do cliente 
(que cada vez mais usa a internet para pesquisar, 
comprar produtos e serviços), os pequenos negó-
cios estão investindo nas estratégias on-line, bus-
cando desenvolver ferramentas de e-commerce e 
ampliar sua presença nas redes sociais. 

A pesquisa do Sebrae mostrou que 72% dos 
pequenos negócios utilizam o WhatsApp para se 
comunicar com clientes e 40% possuem perfil no 
Facebook. Essas são as duas ferramentas mais usa-
das atualmente pelas micro e pequenas empresas 
(MPE) na divulgação de produtos e serviços. O le-
vantamento também revelou que o número de em-
presas que contam com páginas na internet mais 
que dobrou entre 2015 e 2018, passando de 11% 
para 27% das MPE. 

“O cliente é a razão de existir da empresa, in-
dependente do seu porte ou setor de atividade. Por 
isso, a centralidade do cliente deve ser valorizada 
em todos os processos do negócio, desde a cons-
trução de uma marca que crie identificação com o 

público, à oferta de um ambiente acolhedor e um 
atendimento confiável e eficiente. O novo cliente, 
totalmente conectado, influencia as mudanças no 
comportamento das empresas, que passam a ser 
cada vez mais digitais para atendê-lo”, analisa a 
diretora técnica do Sebrae, Heloisa Menezes. 

Para o diretor superintendente do Sebrae no 
Maranhão, João Martins, entender este novo ce-
nário é importante para o desenvolvimento dos 
pequenos negócios. “Está claro que o mundo está 
se transformando com as redes sociais. A relação 
de consumo está ficando mais rápida e quem não 
se adaptar ao mundo digital vai ficar para trás. 
Por isso o Sebrae já está se adaptando a este novo 
momento e está mudando sua forma de trabalhar 
para melhor atender nossos clientes”, explicou.  

A data foi criada em 2003, no Rio Grande do Sul, 
pelo empresário João Carlos Rego, especialista em 
Marketing e Recursos Humanos. A ideia era criar uma 
data diferenciada onde os clientes pudessem ser ho-
menageados, ajudando a desenvolver uma relação de 
fidelidade entre os consumidores e os comerciantes.

Falta melhorar 
o atendimento

PATRICIA CUNHA

U
ma razão pela qual 
muitas empresas ain-
da seguem a frase  “o 
cliente tem sempre ra-

zão” é que eles sabem a impor-
tância de seus clientes. Não se 
faz um negócio sem clientes, e 
eles sempre têm razão porque 
a empresa quer que o cliente 
volte. No dia 15, quando é co-
memorado o Dia do Cliente, 
conversamos com algumas pes-
soas para saber como eles se 
sentem tratadas pela empresa. 
Atualmente, 15 estados e 167 
cidades comemoram a data de 
forma oficializada.

Em setembro do ano passa-
do um estudo inédito publica-
do pelas empresas NeoAssist 
e a Social Miner revelou que 
mais de 60% dos consumidores  
pagariam mais por um servi-
ço ou produto se tivessem um 
atendimento melhor.

A estudante Helen Caroline 
Silva conta que já teve quase 

que implorar para ser atendi-
da. “Eu entrei na loja e ninguém 
veio”, lembra Helen. A estudan-
te conta que chegou a demorar 
a escolher. “Só depois que eu 
decidi o que comprar que os 
vendedores vieram me aten-
der”, comenta. Helen comple-
menta que o atendimento ao 
cliente em São Luís é péssimo 
e varia de local para local. “Em 
alguns locais os vendedores são 
muito mal-educados”, analisa. 

Para o educador físico Alex 
Garcia, o negócio maranhen-
se não tem atendimento espe-
cializado e acredita que os co-
merciantes devem investir em 
treinamento. “Quando você en-
tra em uma loja de roupas, por 
exemplo, e a vendedora está 
atendendo alguém, ela não vira 
nem para te olhar e pedir para 
você esperar. Parece que você 
nem existe ali e que estamos 
pedindo um favor na hora de 
comprar”, reclama.

A ambulante Karina Mar-
tins lembra que o cliente deve 
ser bem tratado para que possa 
voltar. “Tem que ser assim ca-
rismática. Se não for, eles não 

Estratégia de conquista do cliente

levam nada”, brinca. Karina, que 
vende capinha para celulares, 
revela que usa diversos artifí-
cios na hora da venda. “Tento 
ser simpática”, pontua. 

A reação de desagradar ape-
nas um cliente pode ser devas-

tadora para um negócio. Apenas 
uma reclamação pode deixar 
um negócio com uma má repu-
tação na internet, o que ocorre 
com uma rapidez fenomenal. 
“Digo sempre que se alguém 
gostar de um produto ou ne-

gócio pode até nem falar, mas, 
se não gostar, a primeira coi-
sa que faz é correr para divul-
gar nas mídias sociais. Então, 
é preciso ter simpatia com o 
cliente para que ele não vire 
um inimigo”, aponta o espe-

cialista em marketing empre-
sarial Daniel Sousa Filho. 

E a falta de um bom atendi-
mento não se restringe somen-
te ao comércio físico, mas ao 
virtual também. Cliente des-
se tipo de negócio, a consul-
tora de viagens Fábia Macedo 
disse que  trabalha pelas re-
des sociais e também recorre 
a perfis de lojas na internet 
para ver algo ou tirar alguma 
dúvida e finalmente comprar. 
“Facilita muito a vida do con-
sumidor esse mundo digital, 
mas é preciso ser profissional 
se a pessoa quiser mesmo ter 
um negócio pela internet. Eu 
fico atenta a todas as pergun-
tas e dúvidas das pessoas que 
se interessaram pelo meu anún-
cio, mas tem gente que não. Já 
deixei de seguir lojas porque a 
pessoa sequer responde a tua 
pergunta. Parece que só faz a 
postagem e deixa lá sem dar 
assistência a quem se interes-
sar pelo produto”, diz. 

João Martins
diretor-superintendente 
do Sebrae no Maranhão

MANIFESTAÇÃO

Protesto de motoristas de carros-lotação congestiona trânsito
GIOVANA KURY E LARA SOUZA 

Na manhã desta quinta-fei-
ra, 13, motoristas de carros-
lotação organizaram protesto 
próximo ao Ginásio Costa Ro-
drigues. A manifestação durou 
cerca de duas horas e paralisou 
completamente o trânsito da 
Deodoro até o Monte Castelo, 
Avenida Kennedy e Cajazeiras.

Os carros-lotação, também 
chamados de “carrinhos” (mo-
toristas que cobram por caro-
nas na região do Centro de São 
Luís e do Itaqui-Bacanga), fo-
ram às ruas a fim de pressio-
nar o poder público a regula-
mentar seus serviços. Um dos 
nomes citados no protesto foi 
o do secretário de Trânsito e 
Transportes, Canindé Barros. 
“O protesto era contra Canin-
dé Barros, que está barrando 

a regulamentação dos carri-
nhos”, afirmou Deise Daiane, 
ambulante, que presenciou 
toda ação.

O protesto causou congestio-
namento no trânsito da Avenida 

Getúlio Vargas. Pessoas desce-
ram dos transportes públicos 
para continuar suas viagens a 
pé. A partir das 12h, o trânsito 
já estava liberado, mas ainda 
bastante congestionado e lento. 
As paradas por toda a cidade 
estavam lotadas por conta das 
duas horas de ônibus parados.
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Filho de secretário morre em acidente

Concursos pagam salários de até R$ 6.000

O intuito da gestão do prefeito 
Edivaldo, por meio desse 
trabalho, é tornar a capital 
mais iluminada, o que contribui 
também para a segurança dos 
moradores, tanto nas avenidas, 
quanto nos bairros

Antônio Araújo, 
secretário municipal de 
Obras e Serviços Públicos 

Renovado parque 
de iluminação em 
bairros da capital

Com o trabalho, a gestão do prefeito Edivaldo alcança  diversos
bairros garantindo à população mais visibilidade e segurança

Responsável: Zezé Arruda
E-mail: zezearruda@oimparcial.com.br

Ampliação e 
modernização

O parque de iluminação de 
São Luís conta com mais 
de 100 mil pontos. Entre as 
regionais que mais tiveram 
pontos instalados, estão 
Bacanga, BR, Calhau, São 
Cristóvão, Cidade Operária 
e São Francisco, Santa 
Cruz, Coroadinho, Olho 
d’Água, João de Deus, 
Cohatrac e Centro.

GESTÃO

BIBLIOTECA

Prefeitura promoverá
capacitação turística

População de Chapadinha 
recebe novo farol  do  Saber

Conhecer São Luís é uma 
necessidade básica para os 
motoristas que atendem um 
público diversificado no dia a 
dia de trabalho. Nesse sentido, 
a Prefeitura oferecerá uma ca-
pacitação turística, por meio 
da Secretaria Municipal de Tu-
rismo (Setur), para tornar a 
experiência dos visitantes da 
cidade ainda melhor. A capa-
citação será realizada nos dias 
17, 19 e 21 de setembro, das 
14h às 18h, na sede da Setur 
(Rua da Palma, 53 - Centro). 
Podem se inscrever motoristas 
que trabalham com transpor-
te de passageiros na capital.

Os cursos e capacitações 
promovidos pela Prefeitura 
por meio da Setur têm o ob-
jetivo de enaltecer a capital 
maranhense e fortalecer o tu-
rismo. “Essa área é uma ati-
vidade econômica que pode 
ser extremamente lucrativa. 
Nós trabalhamos desde a pri-
meira gestão do prefeito Edi-
valdo no sentido de construir 
um trabalho contínuo para 
resultar em bons frutos para 

o turismo de São Luís”, diz a 
secretária de Turismo, Socor-
ro Araújo.

As inscrições podem ser 
feitas de forma presencial na 
Setur (Rua da Palma, 53 - Cen-
tro), das 8h30 às 12h30 (sexta-
feira) e das 14h às 18h (segun-
da a quinta-feira) e também 
por meio do e-mail qualida-
de1.setur@hotmail.com, com 
o assunto ‘Inscrição - Capaci-
tação turística’. As inscrições 
podem ser feitas até o dia do 
curso e as vagas são limitadas. 
Outras informações podem 
obtidas por meio do telefo-
ne (98) 98864-1248.

As aulas da capacitação 
contam com módulos de No-
ções de Turismo, Atrativos His-
tóricos, Culturais e Naturais, 
Qualidade no Atendimento, 
além de um City Tour com um 
guia de turismo para mostrar 
como alguns pontos de turis-
mo podem ser explorados. As 
aulas são ministradas por tu-
rismólogos e historiadores da 
própria Secretaria Municipal 
de Turismo.

A.BAETA

A 
Prefeitura de São Luís 
segue promovendo in-
vestimentos em ações 
na área da iluminação 

pública, melhorando o sistema 
da cidade. O Programa de Expan-
são, Melhoria e Modernização 
do Parque de Iluminação de São 
Luís, colocado em prática na ges-
tão do prefeito Edivaldo, consis-
te na modernização e expansão 
deste parque com a substituição 
de lâmpadas de vapor de sódio 
por luminárias brancas à base 
de vapor metálico, que são mais 
econômicas, eficientes e propor-
cionam ao espaço uma incidên-
cia luminosa de maior alcance. 
Com o trabalho, a gestão alcan-
ça diversos bairros garantindo 
à população mais visibilidade 
e segurança, além de conferir 
maior destaque às belezas da ci-
dade que completou 406 anos no 
último dia 8. Esta semana, a BR-
135, Cohama, Anjo da Guarda, 
Avenida dos Franceses e praça 
Benedito Leite recebem serviços

Na gestão do prefeito Edi-
valdo a Prefeitura de São Luís 
já implantou 60 quilômetros 
de rede de iluminação de led 
nas avenidas da capital. No to-
tal, a cidade já recebeu mais de 
15 mil pontos de luz branca. A 
meta fixada pela gestão muni-
cipal é chegar ao final de 2020 
com 80 mil pontos no parque 
modernizado com luz branca.

Na BR-135 equipes trabalham 
na instalação de cabos do pos-
teamento. Os trabalhos na área 
estão avançando e prosseguem 
ao longo da semana com a im-
plantação de aproximadamen-
te 900 metros de cabos para li-
gação dos postes. Outras áreas 

Motoristas profissionais receberão capacitação da prefeitura

contempladas com serviços nes-
ta agenda são os bairros Coha-
ma e na Praça Benedito Leite, 
no Centro Histórico da cidade, 
com a implantação de pontos 
de iluminação artística; além de 
ações de manutenção em ou-
tros bairros.

Estas e outras áreas são alvo 

do projeto da gestão municipal 
para modernização do sistema 
com substituição de lâmpadas e 
manutenção de pontos lumino-
sos, destaca o secretário muni-
cipal de Obras e Serviços Públi-
cos (Semosp), Antônio Araújo. 
“O intuito da gestão do prefeito 
Edivaldo, por meio desse traba-

lho, é tornar a capital mais ilumi-
nada, o que contribui também 
para a segurança dos morado-
res, tantos nas avenidas, quanto 
nos bairros. É um trabalho efi-
ciente e continuo que tem fei-
to a diferença na vida dos mo-
radores e vamos avançar ainda 
mais”, pontua.

A cidade já recebeu mais de 15 mil pontos de luz branca. A meta é alcançar 80 mil pontos até o fim de 2020

Um grave acidente foi regis-
trado na tarde de quarta-feira, 
12, na MA-122, resultando na 
morte de um garoto de 12 anos. 
O caso aconteceu nas proximi-
dades do povoado São Raimun-
do, município de João Lisboa.

Segundo informações, a 
criança identificada como 
Makarius Enrico Dualibe es-
tava na caminhonete conduzi-
da pelo pai, Artur Duailibe, que 
é secretário de Administração 
do município de Amarante do 
Maranhão. Ele teria perdido o 
controle do veículo, descido o 
aterro e capotado várias vezes.

Dois concursos/seletivos 
estão abertos no estado do 
Maranhão e com salários que 
chegam até R$ 6 mil por mês. 
Você ainda não sabe quais são 
as oportunidades? Nós selecio-
namos algumas para garantir 
o seu futuro.

RAPOSA – RETIFICADO
O Instituto Machado de Assis 

procedeu retificação no edital 
do certame que busca preen-
cher de mais de 200 vagas na 
Prefeitura de Raposa. Foram 

feitos ajustes em três cargos: 
nutricionista, assistente social 
e psicólogo.

Nos três cargos, foi supri-
mida a obrigação de residência 
na área, que assim, passaram a 
ter os seguintes pré-requisitos: 
diploma de curso superior de-
vidamente registrado para cada 
área e registro no conselho de 
classe competente.

A carga horárias para os car-
gos de nutricionista e psicó-
logo é de 40 horas semanais. 
Para assistente social, a jorna-

da é de 30 horas por semana. 
Os três cargos oferecem salá-
rio de R$ 2 mil.

A jornada de trabalho é de 
20h a 40h semanais, com ven-
cimentos que variam entre R$ 
954,00 a R$ 6.000,00. As inscri-
ções serão aceitas via Inter-
net, até o dia 15 de outubro de 
2018, no endereço eletrônico: 
www.institutomachadodeas-
sis.com.br 

CRO – MA
Foi divulgado o edital do 

concurso para o Conselho Re-
gional de Odontologia do estado 
do Maranhão (CRO-MA). São 
11 vagas diretas e cadastro re-
serva para cargos de nível fun-
damental, médio e superior. O 
salário varia de R$ 1.000 a R$ 
3.800 por 40 horas semanais. 
Os valores das inscrições são de 
R$ 60 para cargos que exigem 
nível fundamental, R$ 80 para 
médio, e R$ 100 para superior. 
Elas abrem no dia 3 de setem-
bro e vão até o dia 28, apenas 
no www.igra.com.br.

O trigésimo sexto Farol do 
Saber revitalizado pelo Governo 
do Estado foi entregue ontem 
à população do município de 
Chapadinha. O equipamento 
público foi abandonado em 
2012, servia como espaço para 
marginais e estava deteriorado. 
Para revitalização, o Governo 
do Estado investiu o montan-
te de R$ 303.384,16.

“Esta é a sétima biblioteca 
pública que estamos entre-
gando somente nesta sema-
na. Hoje o Maranhão come-
mora as conquistas inéditas 
da educação em todos os ní-
veis e modalidades de ensino. 
Chapadinha ganhou uma es-
cola de educação integral, re-
forma de escolas, e hoje uma 
biblioteca pública. A educa-
ção é um direito de todos, o 
maior legado que se pode dei-
xar para uma sociedade, por-

que melhora a vida das pes-
soas”, enfatizou o secretário 
de Estado da Educação, Fe-
lipe Camarão.

“O Farol estava totalmente 
abandonado pela gestão ante-
rior. Agradeço muito o apoio 
do Governo do Estado, que 
fez a reforma e, além disso, 
nos deu um acervo novo. É 
um espaço para toda a socie-
dade. Como gestor munici-
pal, me sinto muito feliz. Essa 
obra é tão importante quanto 
uma escola, um hospital, uma 
praça, porque aqui é a casa 
do saber. Só temos a come-
morar”, destacou o prefeito 
Magno Bacelar.

O equipamento conta ago-
ra com um novo acervo. São 
246 obras para o público infan-
til, jovens e adultos. A ideia é 
atrair a atenção de um público 
diversificado para a leitura.

DETRAN

Inauguradas novas instalações 
da 8ª Ciretran em Pinheiro 

A nova sede da 8ª Circuns-
crição Regional de Trânsito 
(Ciretran), no município de 
Pinheiro, será entregue à po-
pulação, pelo Departamento 
Estadual de Trânsito do Ma-
ranhão (Detran-MA), hoje. A 
unidade foi reformada e mo-
dernizada e oferecerá conforto 
e comodidade aos usuários e 
servidores.

Instalado na Rua Pedro 
Amengol, no bairro João Cas-
telo, a Unidade oferece, agora, 
atendimento amplo, em um 
ambiente climatizado, com mó-
veis e equipamentos novos. O 
espaço reservado à vistoria de 
veículos e emplacamento foi 
todo reformado. Os vistoria-
dores ganharam sala climati-
zada e os usuários aguardam 
pelo atendimento, realizado 
por meio do sistema de se-

nhas, em um ambiente mais 
confortável.

A diretora-geral do Detran-
MA, Larissa Abdalla Britto, afir-
ma que ampliar e modernizar 
a infraestrutura das unidades 
do órgão no interior do esta-
do é uma das prioridades da 
gestão. “O investimento na res-
truturação das Ciretrans tem 
sido grande e isso proporcio-
na qualidade de trabalho para 
os funcionários e na prestação 
dos serviços para a população”.

O chefe da Ciretran, Ga-
briel Soares, disse que a nova 
estrutura é um grande avanço 
para o município. “A nova es-
trutura proporciona um aten-
dimento de qualidade para a 
população de toda a baixada 
maranhense, além de melho-
res condições de trabalho para 
os servidores”.

Makarius estaria sem cinto, 
sacando do veículo e indo de 
encontro a uma cerca, tendo 
morte imediata. Já Artur ficou 
preso nas ferragens, sendo re-
tirado por populares e encami-
nhado ao Hospital Municipal 
de Imperatriz, o Socorrão. Os 
demais ocupantes do veículo 
eram a esposa de Artur e mãe 
do garoto, Sônia Lima, e o ou-
tro filho do casal, que tiveram 
ferimentos leves.

A família tinha saído de Im-
peratriz com destino a Ama-
rante. As causas do acidente 
ainda estão sendo apuradas.
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3
comerciantes foram presos e 
autuados por venda ilegal de 

armas e munições

Três comerciantes foram presos em Vargem Grande ao serem  surpreendidos vendendo,
de forma ilegal, armas e munições. O trio foi autuado e recolhido à Unidade Prisional

Polícia desarticula
 comércio ilegal de 
armas e munições

Responsável: Douglas Cunha
E-mail: dp.cunha47@gmail.com 

RIBAMAR

Membros de facção criminosa são surpreendidos

DOUGLAS CUNHA

N
as primeiras ho-
ras da tarde de on-
tem, a Polícia Civil 
de Vargem Grande 

realizou uma operação que 

culminou na apreensão de 
grande quantidade de mu-
nições de vários calibres. A 
Polícia Civil de Vargem Gran-
de recebeu denúncias, atra-
vés do aplicativo WhatsApp, 
de que em dois estabeleci-
mentos comerciais daquela 
cidade, localizados na Ave-
nida Castelo Branco, havia 
a comercialização ilegal de 
armas e munições. 

Investigadores se desloca-
ram até os locais indicados e 
neles prenderam em flagran-

te os comerciantes Francisco 
das Chagas Lobo, Henrique 
Augusto Figueredo Lobo, pro-
prietários de um dos estabe-
lecimentos, e Carlos José dos 
Santos Costa, proprietário de 
um outro localizado na mesma 
avenida. Com os empresários, 
foram apreendidas armas e 
munições. Os três  contraven-
tores foram interrogados na 
presença de seus advogados e 
encaminhados ao presídio de 
Itapecuru-Mirim,  onde fica-
rão à disposição do Judiciário.

Na quarta-feira (12), homens 
do 13º Batalhão da Polícia Militar 
interceptaram na rodovia MA-
201, em São José de Ribamar, um 
veículo com cinco homens que 
seriam integrantes de uma orga-
nização criminosa e seguiam com 
o propósito de matar um rival. 

Os suspeitos foram identi-
ficados como Weslley Rodrigo 
Cantanhede Pereira, de 18 anos, 
residente no bairro Campinas; 
Marcos Adriano Maranhão e 
Silva, de 23 anos, residente no 
bairro Nova Terra; Thallyson 
Felipe de Carvalho Monteiro, 
de 23 anos, residente no bair-
ro Nova Terra; Cristhian Elias 
Veloso Rosa, de 19 anos, resi-
dente no bairro Matinha - São 
José de Ribamar; e o menor L. 

L. de O., de 17 anos, residente 
no bairro Nova Terra.

Com eles, os militares apre-
enderam um revólver calibre 
38, cinco munições calibre 38 
intactas, um simulacro de pis-
tola e um veículo Polo Sedan, 
de cor preta, placas JUY-3299.

Consta que agentes do Grupo 
de Serviço Avançado (GSA) do 
13º BPM receberam denúncia 
anônima, via celular, relatando 
que elementos em um veículo 
Polo, de cor Preta e placas JUY-
3299, estariam em atitude sus-
peita nas imediações da Rua 
do Fio, próximo ao Bar Deusa 
do Sol, na cidade de São José 
de Ribamar.

A informação foi repassa-
da para todas as viaturas que 

operam na localidade, para que 
redobrassem a atenção e abor-
dassem o veículo.

O tenente-coronel Jessé, 
comandante do 13º Batalhão 
de Polícia Militar, em compa-
nhia do seu motorista cabo Val-
quintan, avistaram o veículo 
em deslocamento na Estrada 
de Ribamar e, com o apoio da 
viatura do CPU do 13º BPM, foi 
feita a abordagem em frente ao 
colégio Liceu Ribamarense. Na 
revista ao veículo, os militares 
encontraram um revólver cali-
bre 38 contendo cinco muni-

ções intactas e um simulacro 
de pistola. Os suspeitos foram 
conduzidos para a Delegacia Es-
pecial de São José de Ribamar, 
onde foram autuados por porte 
ilegal de arma de fogo de uso 
permitido. Na delegacia, eles 
relataram que eram integran-
tes de uma facção criminosa e 
confessaram que a intenção do 
grupo era assassinar um ele-
mento que pertence a uma fac-
ção rival. Há alguns dias, o alvo 
do grupo teria tentado matar 
o adolescente apreendido no 
Porto do Vieira em Ribamar.
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Na estrada com 
A carroça é nossa

Com a proposta de levar a arte cênica a pessoas que têm pouco contato com o teatro, A Carroça é nossa, que está 
circulando diversas cidades do país, propõe contar histórias, lendas e canções características da região maranhense

FICHA TÉCNICA

SERVIÇO

São Luís, sexta-feira, 14 de setembro de 2018

SAMARTONY MARTINS

C
irculando os quatro cantos 
do país com o espetáculo 
de rua A carroça é nossa, o 
Grupo Xama Teatro, que 

em 2018 completou 10 anos de 
(r)existência, comemora o fei-
to de ser a primeira companhia 
de teatro maranhense a circu-
lar todas as capitais do Brasil e 
suas principais cidades com a 
mesma produção.     

Na estrada desde 2016, o 
grupo já passou por Fortaleza, 
São Luís, Rio de Janeiro, Cam-
po Grande, Cuiabá, Porto Ale-
gre, Belo Horizonte, Uberlândia, 
Goiânia, Anápolis e Olinda, fe-
cha o seu ciclo de apresentações 
nas diversas regiões do país, no 
município de  Pilar, em Alagoas, 
no próximo dia 18 de setembro, 
às 17h, na Praça Coronel José 
Octávio Moreira, no bairro de 
Santa Terezinha. 

O espetáculo narra de forma 
bastante lúdica a saga de três per-
sonagens que por ironia do desti-
no veem suas vidas entrelaçadas 
por diferentes circunstâncias.  De 
acordo com a sinopse, tudo co-
meça com um sonho de Pedoca 
(Lauande Aires), em que vê a si 
próprio em uma carroça puxada 
por um burro, cantando, tocando 
sanfona e sendo feliz. Ao desper-
tar, encontra a carroça, mas não 
o animal que pudesse puxá-la. 
Em sua busca pelo burro, encon-
tra Toinha (Gisele Vasconcelos), 
que sonha por um amor verda-
deiro; Joaninha (Cris Campos), 
que anseia por proteção e Cecé 
(Renata Figueiredo), cujo sonho 
é encontrar sua família. Duran-
te a busca, percebem que seus 
destinos não se cruzaram à toa 
e que precisam desvendar um 
enigma que envolve a carroça.

Segundo Renata Figueiredo, 
sócia-fundadora, atriz e produ-
tora do grupo, 
a companhia 
Xama Teatro 
assume a mis-
são de fazer com 
que o sonho de 
levar teatro nos 
mais diferentes 
espaços e pú-
blicos do Brasil 
torne-se a força 
motriz para suas 
realizações. “Nós 
agarramos essa 
matéria-prima 
e lutamos com 
amor e arte para 
produzir nossos 
trabalhos. Vive-
mos de teatro e 
para o teatro, 
somos um gru-
po de repertório: 
oficinas, espetá-
culos teatrais, 
narrações de 
histórias e pro-
grama de rádio”, 
afirmou.

Em sua quin-
ta circulação 
deste trabalho, já 
passou por mais 
de vinte cidades maranhenses 
(Prêmios Artes na Rua, Funarte/
Minc 2012 e 2014, e PSIU! Através 
da Lei estadual de incentivo a Cul-
tura), dez cidades da Amazônia 
Legal (Sesc Amazônia das Artes, 
2015) e 36 cidades fora do esta-

do (Sesc Palco Giratório-2016). 
Para completar o giro pelo Bra-
sil, faltavam apenas Goiás, Per-
nambuco e Alagoas. Patrocinado 
pelo Programa Petrobras Distri-
buidora de Cultura, por meio da 
lei de incentivo do Ministério 
da Cultura, o Grupo Xama Te-
atro chegará até estes estados. 
Serão cinco cidades visitadas: 
Goiânia e Anápolis, em Goiás, 
Olinda, em Pernambuco, e Pilar 
em Alagoas. 

Circulação

A Carroça é 
Nossa está entre 
os 57 espetácu-
los selecionados 
pelo Programa 
Petrobras Distri-
buidora de Cul-
tura para circu-
lar em 2018.

A circulação 
do espetáculo A 
carroça é nossa 
é um projeto de 
itinerância de ar-
tes cênicas, com a 
oferta de ativida-
des artísticas e de 
formação. 

A obra teatral, 
que surgiu como 
jogo de oralidades, 
em 2005, narra a 
história de qua-
tro personagens 
que partem em 
uma jornada em 
busca dos seus 
sonhos por meio  
do intercâmbio 
feito pelo grupo 

que possibilita o “encontro de 
práticas e saberes”, além de um 
debate reflexivo sobre a temáti-
ca dramaturgia e atuação com 
a participação de estudantes e 
profissionais do teatro e da edu-
cação; e a oficina Contar His-
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é o tempo de existência do 
Grupo Xama Teatro na cena 

cultural do Maranhão

O Grupo 
Xama Teatro

Em seus dez anos de 
existência, o Grupo Xama 

Teatro se dedica a contribuir 
para o desenvolvimento 

das artes cênicas no estado 
do Maranhão; promover e 

incentivar o desenvolvimento 
da pesquisa e criação artística 

e produzir espetáculos 
teatrais e eventos de caráter 

cultural. O Xama existe desde 
2008, mas seus integrantes 

já trabalhavam juntos desde 
2001 desenvolvendo ações 

artístico-culturais: montagem 
e circulação de espetáculos, 

oferta de cursos de formação, 
apresentação de contadores 

de histórias, produção de 
encontros e festivais de 

teatro, produção e veiculação 
de programa radiofônico e 

realização de pesquisa com 
foco no ator-contador. 

Dramaturgia, Encenação e 
Música: Lauande Aires

Elenco: Gisele Vasconcelos, 
Renata Figueiredo, 
Lauande Aires e Cris 
Campos

Figurino: Cacau de Aquino

Maquiagem: Cris Campos

Adereços: Urias de 
Oliveira, Emanuel Balata

Técnica: Cid Campelo

Concepção Original: 
Claudio Vasconcelos

Fotos: Daniel Torres

Criação Gráfica: Jonilson 
Bruzaca e Iramir Araújo

Imagens do Vídeo: Beto 
Pio e Luciano Linhares

Produção Executiva: 

Grupo Xama Teatro

O quê? Projeto Circulação do 
espetáculo A Carroça é Nos-
sa 2018

Onde? Pilar, Alagoas, no dia 18 
de setembro, às 17h, na Praça 
Coronel José Octávio Moreira, 
bairro Santa Terezinha. 

Quanto? Entrada Franca 
Produção Executiva? Grupo 
Xama Teatro

Produtores Locais? Fernanda 
Fernandes (GO), Tadeu Gon-
dim (PE), Carlos Alberto (AL) 
Patrocínio: Programa Petro-
brás Distribuidora de Cultura 
Realização: Lei Federal de In-
centivo, Ministério da Cultura, 
Governo Federal

tórias: a arte da memória, com 
foco no trabalho de difusão da 
tradição oral como alimento para 
o ator/atriz contador/contado-
ra brincante. A jornada desses 
personagens é se descobrir, des-
cobrir seu pertencimento, sua 
afetividade, sua relação de gru-
po, seu jeito de andar junto”, 
descreveu Lauande Aires, que 
assina o texto, a direção e atua 
no espetáculo.

Em A carroça é nossa, as per-
sonagens contam lendas do Ma-
ranhão: a da carruagem de Ana 

Jansen, da Serpente Encantada 
e a do Boi de São João.  “A ins-
piração de A carroça é nossa é o 
Maranhão com suas histórias, 
lendas e ritmos. Na trilha do fazer 
do ator que canta, dança e nar-
ra”, destaca Gisele Vasconcelos, 
atriz, produtora e professora da 

Universidade Federal do Mara-
nhão, explicando que o Grupo 
Xama Teatro espera abraçar o 
maior número de pessoas pos-
sível por onde passar, deixando 
um tanto e recebendo outro, de 
toda a potência criativa gerada 
pela arte de rua.

A jornada 
desses 

personagens 
é se descobrir, 
descobrir seu 

pertencimento, 
sua afetividade, 

sua relação 
de grupo, 
seu jeito 
de andar 

junto
Lauande Aires, 

autor e diretor do 
espetáculo

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Beleza e glamourBeleza e glamour no  no 
Miss Maranhão GayMiss Maranhão Gay

Acontece amanhã mais uma edição do concurso de beleza Miss Maranhão 
Gay 2018, que reúne o glamour, luxo e simpatia do universo transformista 

>> DIRETAS>> ANOTA AÍ! N O V E L A S

RE
SP

O
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A

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12
Alguma coisa importante, alguma 
notícia inesperada poderá deixá-
lo aborrecido e irritado. Procure 
superar sua emotividade colocando-
se acima dos acontecimentos. Novas 
oportunidades de sucesso no plano 
social e amoroso.

Tudo indica que você será inclinado 
a fazer uma viagem, se é que ainda 
não viajou. Acontecimentos, notícias 
e circunstâncias felizes farão desta 
fase, um dia de pleno êxito e de 
satisfações. 

CÂNCER 21/06 a 21/07 ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Temperamento generoso e cordial 
tornando-o centro das atenções. 
Grande felicidade matrimonial. 
Pratique algum esporte moderado. 
O dia é ideal para você se dedicar 
aos seus projetos ou se associar a 
um amigo.

Alguma chance de êxito fi nanceiro 
deverá surgir e você poderá 
aproveitá-la com sua capacidade 
de ação e inteligência. Procure 
controlar de modo rápido e objetivo 
as oposições.

Olhe para frente e caminhe confi ante e 
alegre, praticando o bem e ajudando a 
todos. De a mão a cada criatura que se 
aproxima de você e irradie a sua energia 
positiva. Favorabilidade total quanto aos 
assuntos esportivos. 

Período em que deverá evitar questões e 
negócios com parentes. Por outro lado, 
haverá progressos profi ssionais devido à 
infl uência de pessoas conhecidas. Cuide 
de sua saúde. A sua cor para hoje é o 
verde.

É um bom dia para fazer novas 
experiências científi cas ou psíquicas 
para a assinatura de contratos e para 
a vida sentimental e amorosa. Pode 
iniciar viagens, o fl uxo favorece. 

Dia que poderá benefi ciá-lo nas 
questões pessoais, íntimas e familiares. 
Pode demorar, mas conseguirá o que 
está pretendendo. Pense mais em seu 
lar. Alguém da sua convivência poderá 
favorecê-lo nos negócios.

As primeiras horas deste dia poderão 
ser propícias para o trabalho e para 
as suas iniciativas pessoais de modo 
geral. Ótimo prenúncio para amor, 
para a família e os amigos. Dentro de 
poucos dias os planos futuros terão o 
apoio de pessoas infl uentes.

Os exercícios físicos devem ser feitos 
sempre com orientação e procure 
passear em lugares arborizados. Em 
relação às fi nanças, tudo indica que 
estas poderão se estabilizar desde que 
você modere os seus gastos. 

Nem tudo sairá conforme seus planos, 
neste dia. Mas não se aborreça, pois 
tudo, dentro em breve, mudará para 
melhor para você. Continue sendo 
cauteloso com seu dinheiro, com sua 
saúde e com a sua moral.

Sua natividade astral estará sendo 
benefi ciada neste dia. Presságios 
benéfi cos para as amizades, os contatos 
com o sexo oposto e o auxílio de avós e 
sogros. Ótimo para questões artísticas, 
publicidade, fi lantropia e caridade.

MALHAÇÃO – VIDAS BRASILEIRAS 
Gabriela se decepciona com as manifestações agres-
sivas dos alunos. Dandara perdoa Hugo e os dois 
trocam elogios. Os fi scais reportam a Getúlio que 
encontraram diversas irregularidades no restau-
rante, e Paulo e Marli se surpreendem. 

ORGULHO E PAIXÃO
Todos acusam Xavier, e o Juiz ordena a prisão do 
homem. Xavier ameaça a todos com uma arma 
dentro do tribunal. Ernesto consegue capturar Xa-
vier, que é preso por Baltazar. Brandão é inocentado 
e todos comemoram. 

O TEMPO NÃO PARA
Dom Sabino diz que foi traído por Samuca. Betina 
conta a Emílio que tem planos de preparar Lalá para 
seduzir Marocas. Emílio pede a Belém que inves-
tigue Lalá. Eliseu deduz que Cecílio precisa de um 
psiquiatra. Bento aceita o emprego que Samuca 
lhe oferece na Samvita.

SEGUNDO SOL 
Luzia oferece tratamento médico a Galdino, em troca 
dos segredos que o capataz sabe sobre Laureta. Rosa 
fi ca estarrecida com o descaso de Laureta por Galdino. A 
mãe de Galdino morre, e ele decide procurar Luzia para 
se vingar de Laureta. Luzia e Roberval descobrem que 
Laureta está envolvida com o tráfi co de drogas. Naná 
discute com Nestor e vai até a casa de Dodô cuidar da 
família. Manu implora para que Ícaro deixe a casa de 
Laureta. Rochelle desconfi a das ligações recebidas por 
Roberval. Galdino volta para a casa de Laureta, que se 
surpreende. Cacau incentiva Luzia a escrever uma carta 
para Beto. Manu vai ao encontro de Luzia.

Clube da Melhor Idade Raio de Sol 
– Apresenta o X Baile da Primavera 
dia 15 de setembro (sábado) às 21h 
na Associação do Pessoal da Caixa 
Econômica (APCEF) – Animação: Los 
Sanchos. Entrada: R$ 30. Traje: Floral.

Domingão do Fole – Será realizado 
domingo dia 16 de setembro no 
Lava Jato e Conveniência Marinho – 
Avenida Principal do Jardim América 
com Andrezinho e os Brotos do Forró 
às 18h.

Música na Praça Shopping da Ilha 
- Toda terça e sexta-feira às 19h na 
Praça de Alimentação Shopping da 
Ilha. Atração desta sexta-feira (14) é 
apresentação de Felipe Mota. Evento 
gratuito.

Silvano Salles – Será a grande 
atração da Choperia Marcelo – 
Retorno da Forquilha -  dia 15 
de setembro, a partir das 21h. 
Participação especial da Banda 
Digital.

Carnaval 2019  - Flor do Samba 
que terá como enredo ‘Viva essa 
Energia’ esta com inscrições abertas 
para o concurso de samba enredo, e 
o prazo para entrega das propostas 
vão até o dia 24 de setembro de 2018. 
O concurso está agendado para 
acontecer no dia 29 de setembro 
(Eliminatória) e  a grande fi nal no dia 
13 de outubro. Os dois eventos vão 
acontecer no Convento das Mercês. 
Mais informações com o carnavalesco 
Ítalo Fonseca ( 9 8181 7406).E na sede 
da escola, no Desterro.

Bye Bye DZ7 – Despedida da DZ27 
na próxima sexta-feira (14) na Lagoa 
Funk às 19h. Mulheres liberadas até 
às 20h. Ingresso: 2° lote ingresso 
único (Inteira) Unissex: R$ 60; 

2° lote ingresso único meia 
unissex: R$ 30; 2° lote ingresso 
único casadinha (inteira) 
unissex: R$ 50.

Allure – Terá forró de verdade, 
dia 14 de setembro, sexta-feira 
com Walkyria Santos & Kátia 
Cilene a partir das 23h.

Micareta do Rolê – Dia 15 de 
setembro às 17h no Circulo 
Militar. Ingresso inteira unissex: 
R$ 65; Casadinha inteira unissex: 
R$ 110.

Segunda com Fole – Está 
sendo realizada, toda primeira 
segunda-feira, do mês no La 
Onda Chopp – Avenida Santos 
Dumont – Retorno do São 
Cristóvão com seu Raimundinho 
e Forró Pé no Chão e convidados 
especiais. Informações: (98) 
99985-4622/98141-5494.

Feira Vegana -  O Shopping 
da Ilha inova e recebe nos dias 
15 e 16 de setembro a 1ª Feira 
Vegana de São Luís, que reunirá 
produtores locais com itens 
veganos, além de promover 
workshops e ações sobre o tema.
Sábado (15/09), de 10h às 22h, 
e Domingo (16/09), das 12h às 
20h. Local: Praça de Eventos 
do Shopping da Ilha. Evento 
Gratuito.

Choperia Sonho Azul – Toda 
quarta-feira tem apresentação 
da Yara Branca e banda a partir 
das 20h. Local: Jardim América.

Amigos Forrozeiros – Tem 
encontro marcado toda sexta-
feira na Picuí Tábua de Carne 
– Cohama a partir das 21h. 
Com Forró Pegado com Cícero, 

Raimundinho, Sodré e Coquinho e 
convidados especiais.

Sabadão do Fole -  Com Seu 
Raimundinho e Forró Pé no Chão. 
Todo sábado às 17h na Churrascaria 
Ki Caldos na Forquilha, em frente à 
ABEM.

Curso de Produção 
Cinematográfi ca – Será realizado 
no período de 3 de setembro a 21 
de dezembro de 2018, no turno 
vespertino, no horário de 14h30 às 
17h50, no IFMA – Campus Centro 
Histórico, em São Luís, com carga 
horária de 16 (dezesseis) horas 
semanais. Serão ofertadas 40 vagas 
no total e os interessados devem ter 
no mínimo 18 anos e concluído o 
ensino médio. 

Exposição Museu Itinerante - 
Mistérios do Antigo Egito, Terra 
Santa e Pompeia. De julho a 24 
de setembro. Onde: Piso L2 e piso 
L4 do Shopping da Ilha. Ingresso:  
Estudantes: R$ 10; Inteira: R$ 20; 
Passaporte inteira (entrada para as 
duas exposições): R$ 30; Passaporte 
estudante (entrada para as duas 
exposições): R$ 15.

Curso de Desenho em 3 D -  Traços 
que utilizam truques para simular 
uma terceira dimensão e tornar os 
desenhos mais reais é a técnica que 
será ensinada no Curso de Desenho 
em 3D do Ateliê Trapiche. A ação terá 
duração de três meses e vai até dia 
19 de novembro. Galeria Trapiche fi ca 
na Avenida Senador Vitorino Freire 
- Centro (em frente ao Terminal de 
Integração da Praia Grande)  aberta 
ao público de segunda a sexta, no 
horário das 14h às 19h. Inscrições 
podem ser realizadas por e-mail 
galeriatrapicheslz@gmail.com. Valor: 
R$ 20 mensal.

   SERVIÇO 

O quê? Miss Maranhão Gay 2018
Quando? Dia 15 de setembro, a 
partir das 21h30.
Onde? Na Panett Buff et, localizado 
na Avenida dos Holandeses, 7 – 
Quinta do Calhau.
Informações: Wallen de Sousa (98) 
9 8115 2438

SAMARTONY MARTINS

E 
quem diria que um concurso 
de beleza idealizado pelos 
gregos iria ter permanência 
nos dias de hoje. O historia-

dor Ateneu de Náucratis comenta 
que concursos de beleza feminina 
existiam na Grécia Antiga, e que 
foi Cípselo que instituiu este con-
curso, após fundar uma cidade ba-
nhada pelo rio Alfeu.  A vencedora 
do primeiro concurso se chamava 
Herodice. O concurso continua-
va sendo celebrado até a época de 
Ateneu, com as vencedoras sendo 
chamadas de portadoras do ouro.

Havia também um concurso de 
beleza masculina, celebrado em 
Élis, em que o vencedor recebia 
armas como prêmio, consagradas 
a Atena; e também era adornado 
com fitas por seus amigos, indo 
em procissão até o templo, e final-
mente sendo coroado com flores. 

Na atualidade há milhares de 
concursos regionais, nacionais e 
internacionais, todos despertando 
maior ou menor interesse de pú-
blico e mídia. Entre um dos mais 
tradicionais de São Luís, está o 
concurso de Miss Maranhão Gay.  

Uma noite de muito luxo e bele-
za em um só lugar. Assim promete 
ser mais uma edição do concur-
so de Miss Maranhão Gay 2018, 
neste sábado, dia 15 de setembro, 
em São Luís. A tradicional festa 
acontece, a partir das 21h30, na 
Panett Buffet, localizado na Ave-
nida dos Holandeses, 7 – Quinta 
do Calhau.

 A noitada  vai rolar em meio 

uma programação repleta de atra-
ções, de babados fortes, num am-
biente  de muito glamour, bela de-
coração e iluminação especial, 
rolando com shows inéditos com 
transformistas e transexuais fan-
tasiados, típicos das badalações 
da comunidade gay.

 Realce para as presenças de 
Lennos Dream’s, Alexandre Hakan 
(RJ), Lizandra Brunelly (SP), Mo-
nique Skaranz e Byannka Skaran-
ze, ambas do Ceará, Marcinha do 
Corinto (SP), Ikaro Kadrosh (SP), 
Marina Melo (PI). E ainda a par-
ticipação das maranhenses Bia 
Maranhão, Carla Maranhão, Lu-
ana Phaiffer, Surama Wilkker, Su-
zaane d’ Castro, Pauleth d’ Paula, 
Vleska Furtado, Yanna Byankinny 
e Dominica.

O coordenador do evento, ma-
temático e carnavalesco Itamilson 
Lima ressaltou que o certame to-
mou grandes proporções, contan-

do com a participação de várias 
candidatas. Ele esclarece que o 
concurso vai eleger a candida-
ta mais bonita do Estado. Terá 
premiação e recompensa a Miss 
Simpatia, e uma concorrente es-
colhida pelo júri popular como 
a mais bela.  O evento contará 
com apresentação do carnava-
lesco e comentarista de carna-
val da TV Globo, Milton Cunha. 
A produção leva a assinatura do 
Instituto Lógica.

Vencedoras do concurso Miss Maranhão Gay 2017 passarão coroas e faixas para sucessoras

DIVULGAÇÃO

>> HORÓSCOPO
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E-mail: neresp@gmail.com

Superação para
derrubar o líder

Sampaio, desfalcado, vai pra cima do Fortaleza sem medo de enfrentar o líder. 
Jogadores e comissão técnica acreditam que será o início da grande reação tricolor

Fortaleza também 
tem muitos desfalques
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U
m jogo e duas equipes 
que estão 100% em po-
sições opostas. É as-
sim que vai começar 

a disputa desta noite entre as 
equipes do Sampaio Corrêa e 
Fortaleza, pela Série B do Cam-
peonato Brasileiro, a partir das 
21h30, no Estádio Castelão.  

Enquanto o representante 
do Ceará ocupa a liderança da 
competição, com 47 pontos ga-
nhos, o time maranhense está 
na última posição com apenas 
22,  ou seja, menos da metade 
do que já conquistou o adver-
sário. Até aqui, o Fortaleza já 
realizou 26 jogos, obteve 14 vi-
tórias, 5 empates, 7 derrotas, 
39 gols marcados e 26 sofridos, 
saldo  positivo de 13 gols.

O  Sampaio, com a mesma 
quantidade de jogos, conquistou 
apenas 5 vitórias, 7 empates, 14 
derrotas (o dobro do que sofreu 
o adversário), 21 gols marca-
dos e 33 sofridos, saldo nega-
tivo de 12 gols.

Grande desafio
Passar por cima do líder 

será o maior desafio da equi-
pe tricolor maranhense e do 

Sampaio Corrêa está pronto para encarar o Fortaleza, hoje, e conquistar mais três pontos na Segundona

técnico Marcinho Guerreiro. É a 
segunda partida sob o coman-
do do treinador maranhense, 
que assumiu como um possível 
“Salvador da Pátria”, disposto a 
tirar o time da zona de rebaixa-
mento antes da última rodada 
da competição.

A vontade de inverter o qua-
dro é muito grande, também, em 
meio aos jogadores e torcedo-
res, mas os problemas que pro-
vocaram diretamente a queda 
de produção, desde a metade 
do primeiro turno, voltaram à 

baila exatamente no momen-
to em que o Tubarão esboçava 
uma reação fora de casa, diante 
da Ponte Preta, na rodada an-
terior, quando empatou por 0 
a 0. Os cinco zagueiros inscri-
tos estão impossibilitados de 
participar da partida desta noi-
te, por suspensões ou lesões 
musculares. 

Restava ao técnico Marci-
nho, até ontem à tarde, a espe-
rança da liberação de Rogério, 
que saiu machucado no jogo 
contra a “Macaca”. Durante os 

treinamentos da semana, no en-
tanto, quem treinou foi a dupla 
César Sampaio-Silva, volantes 
que nem eram titulares.

Os desfalques tricolores tam-
bém se estendem, ao setor de 
meio-campo, onde os apoia-
dores Adilson Goiano também 
estão fora de combate. Para su-
prir as deficiências, Marcinho 
efetiva William Oliveira e Fer-
nando Sobral. O quarteto será 
completado com Eloir e João 
Paulo, e a dupla de ataque terá 
Bruninho e Uilliam Barros.

O técnico Rogério Ceni não 
contará com  seis jogadores en-
tre titulares e reservas imedia-
tos nesta partida contra o Sam-
paio. São eles: os volantes Nenê 
Bonilha, Igor Henrique e Jean 
Patrick, o meia Marlon, e o ata-
cante Pablo. 

Enquanto alguns jogadores 
estão lesionados, outros cum-
prem suspensão pelas expul-
sões na partida passada contra 
o Criciúma. Também há proble-
mas na zaga, onde Diego Jussa-
ni está suspenso por causa do 
terceiro cartão amarelo.

Apoio da torcida
Apesar de não viver um bom 

momento, com apenas uma vi-
tória nos últimos cinco jogos 
disputados, o Fortaleza conti-
nua recebendo total apoio de 
sua torcida.

Na quarta-feira à noite, no 
embarque da delegação com 
destino a São Luís, centenas  de 
torcedores compareceram ao  
Aeroporto Pinto Martins para 
dar seu incentivo aos jogado-
res, repetindo o grito que tem 
ecoado nos estádios: “Volta 
Leão para a primeira divisão”.   
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É pra curtir

Vem aí a megaprodução 
“Buteco do Gusttavo 
Lima”, novo projeto 
do cantor sertanejo 
Gusttavo Lima, no 
próximo dia 
29, no São Luís 
Shopping, com a 
assinatura da 4Mãos 
Entretenimento.

O presidente da 
Ordem dos Advogados 
do Brasil, Seccional 
Maranhão (OAB/MA), 
Thiago Diaz, inaugurou 
nesta terça-feira, 11, 
a Sala da Advogacia 
no Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE- MA).

O espaço, que recebeu 
o nome de Raymundo 
Faoro, em homenagem 
ao advogado e ex-
presidente nacional 
da OAB, vai oferecer a 
advocacia maranhense 
mais um equipamento 
para agilizar e 
impulsionar a carreira 
jurídica.

Acontece neste sábado, 
15, a partir das 21h30, 
na Panett Buffet, na Av. 
dos Holandeses, mais 
uma edição do concurso 
de Miss Maranhão Gay 
2018, em São Luís. 

A noitada  vai rolar 
em meio a uma 
programação repleta de 
atrações, num ambiente  
de muito glamour, 
bela decoração e 
iluminação especial,  
com shows inéditos 
de transformistas e 
transexuais fantasiados.

No gabinete do diretor-
presidente do jornal O 
Imparcial, o empresário 
Gustavo Almeida, presidente 
do Instituto de Cidadania 
Empresarial do Maranhão, 
convidou nossa diretoria 
para o lançamento da nova 
etapa do projeto “São Mateus 
do Amanhã”, que acontece 
neste sábado, 15, às 10h30, 
na cidade de São Mateus. Na 
foto, Gustavo com o diretor-
presidente de O Imparcial, 
Pedro Freire, e o diretor de 
Gestão e Novos Negócios, 
Pedro Henrique Freire

FOTOS: DIVULGAÇÃO

São Mateus do Amanhã 
O presidente do Instituto de Cidadania Empresarial do Maranhão (ICE-MA), Gustavo Al-
meida, foi recebido, nesta quarta-feira, 12, pelo diretor-presidente de O Imparcial, Pedro 
Freire, e o diretor de Gestão e Novos Negócios, Pedro Henrique Freire. O gestor do ICE-MA 
anunciou e convidou os diretores para o lançamento da nova etapa do projeto “São Mateus 
do Amanhã”, que ocorrerá no sábado,15, às 10h30, na cidade de São Mateus, com a presença 
da campeã olímpica e judoca Sarah Menezes, que vem ao Maranhão exclusivamente para 
este importante evento de responsabilidade social empresarial.  

Práticas esportivas 
O projeto São Mateus do Amanhã oferece práticas esportivas de judô a 70 crianças, vi-

sando contribuir para o processo formativo, o desenvolvimento físico e social, bem como 
para a melhoria da qualidade de vida e bem-estar delas. 

O empresário Ilson Mateus, que comanda o Grupo 
Mateus, está em São Paulo onde recebeu, com muito 

orgulho, nesta quinta-feira, 13, o prêmio Empresas 
Mais do jornal Estadão. Na oportunidade, agradeceu o 

apoio  de seus colaboradores, fornecedores e clientes 
como razão do grande sucesso de sua empresa

Prêmio “Empresas Mais”
Com um faturamento, só no ano passado, de R$ 7 bilhões, o 

Grupo Mateus é responsável por gerar emprego e renda e ain-
da movimentar a economia local. Atualmente, a empresa tem 
mais de 22 mil colaboradores nos estados do Maranhão, Pará e 
Piauí. A expectativa é de mais crescimento ainda. Só este ano, 
vão ser abertas mais três lojas no Maranhão, nas cidades de 
Chapadinha, Pinheiro e Bacabal. Com todo esse crescimento, 
o Grupo Mateus foi reconhecido nacionalmente com o prêmio 
“Empresas Mais”, promovido pelo Estadão e entregue nesta 
quinta-feira, 13, em São Paulo. O empresário Ilson Mateus es-
teve na capital paulista para receber a maior premiação em-
presarial do país, na categoria “Nordeste”.  

SR Advocacia
Após quase 20 anos no judiciário maranhense, o agora ad-

vogado Sidney Ramos vai inaugurar seu escritório, o SR Ad-
vocacia e Consultoria, no proximo dia 20, no Executive Lake 
Center. Vale lembrar que, de 1998 a 2017, o jurista atuou como 
magistrado do Tribunal de Justiça do Maranhão. Agora, como 
causídico, Ramos volta a militar nas áreas de direito civil, cri-
minal, tributário e eleitoral.

Atendendo ao convite da ACII / Associação Comercial e Industrial de 
Imperatriz, promotora da Fecoimp 2018, que está acontecendo na 
cidade de Imperatriz, até este domingo, 16, participaram da abertura  
do evento grandes representantes do turismo maranhense. Entre 
eles: Israel Ferreira (adjunto da Secretaria de Turismo Município), 
Poliana Flex, Liana Ribeiro, Jansen Santos (presidente da ABAV-MA), 
Renata Costa e Socorro Araújo (secretária de Turismo do Município)

Polícia
 no Ipase
Uma boa notícia para 
os moradores do Ipa-
se, Maranhão Novo 
e Bequimão. Breve 
será instalada ao lado 
do condomínio Ilha 
Parque, na Avenida 
Daniel de La Touche, 
a 2ª Companhia – 8º 
Batalhão da Polícia 
Militar. O projeto 
é resultado de um 
acordo entre o Mi-
nistério Público do 
Maranhão, por meio 
da 2ª Promotoria de 
Justiça de Defesa do 
Consumidor, e em-
presa SC2 Maranhão 
Locação de Centros 
Comerciais LTDA 
(Shopping da Ilha).

Mais segurança
O imóvel da empre-
sa SC2, com área 
de 240,16 m², está 
avaliado em R$ 
463.574,65 e será do-
ado à Polícia Militar 
do Maranhão, que, 
com a construção de 
uma companhia in-
dependente no bair-
ro, vai beneficiar toda 
a comunidade com 
mais serviço de se-
gurança.

Curso de turismo
A proposta de adesão do Brasil ao programa da Orga-

nização Mundial do Turismo (OMT), que certifica a quali-
dade da formação em Turismo, foi discutida em seminário 
realizado nessa quarta-feira, 12, em Brasília. O evento foi 
promovido pelo Ministério do Turismo em parceria com o 
Ministério da Educação e a Fundação Themis, braço edu-
cacional da OMT. O debate foi sobre os critérios, já aplica-
dos em 30 países, para atestar a qualidade dos cursos de 
Turismo no Brasil e no mundo. 

Itinerância
Desenvolvendo um trabalho itinerante, a diretora regional 

do Sesc, Rutineia Monteiro, ao lado do 1º vice-presidente da 
Fecomércio, Marcelino Ramos, realizaram uma visita técnica 
ao Sesc Itapecuru para acompanhar as atividades da Educa-
ção Infantil que iniciaram no mês de julho. Atendendo gratui-
tamente 150 crianças de 4 e 5 anos, a Unidade está com refor-
mas previstas para ampliar seus serviços e oferecer qualidade 
de ensino para mais crianças.


